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En la Sala de Sesiones de la Asamblea Nacional, ubicada en la

ciudad de Quito, Distrito Metropolitano, a las diez horas un minuto del

ciía catorce de enero del año dos mil catorce, se instala la sesión de 1a

Asamblea Nacional, dirigida por su Presidenta, asambleísta Gabriela

En la Secretaría actúa la doctora Libia Rivas Ord,ónez, Secretaria General

de la Asamblea Nacional

LA SEÑORA PRESIDENTA. Compañeras y compañeros asambleístas

vamos a d.ar inicio a la sesión número doscientos sesenta y cinco de este

pleno de la Asamblea Nacional. Señora Secretaria, por favor, verifique

quórurn en la sala.-----

I

LA SEñORA SECRETARIA. Buenos días señora Presidenta, buenos días,

señoras y señores asambleístas. Señoras y señores asambleístas, por

favor, sírvanse registrar la asistencia en su curul electrónica. De existir

alguna novedad, por favor, reportar a esta Secretaría. Gracias. Ciento

diecisiete asambleístas presentes en la sala, señora Presidenta. Sí

tenemos quórum.-

II

LA SEÑORA PRESIDENTA. lnstalo la sesión. Continúe, señora

Secretaria.---------

UI

LA SEñORA SECRETARIA. Con su autorízacíón, señora Presidenta,
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procedo a dar lectura a la Convocatoria: "Por disposición de la señora

Gabriela Rivadeneira Burbano, Presidenta de 1a Asamblea Nacional, y de

conformidad con e1 artículo 12, numetal 3, de ia Ley Orgánica de la

Función Legislati'ua, se convoca a las y los asambleístas a la Sesión

rrúmero 265 r1el Pleno de la Asamblea Nacional, arealizarse el día martes

14 de enero d,e 2Ol4 a las th30, en la sede d.e la Función Legislativa,

ubicada en 1a ¡\venida 6 de Diciembre y Piedrahita en el cantón Quito,

provincia de Pichincha, con el objeto de tratar el siguiente Orden del Dia:

1. Himno Nacional de 1a República del Ecuador; 2. Segundo debate del

proyecto de Ley Orgánica para el Fortalecimiento y Optimizacíón del

Sector Societario y Bursátil; y, 3. Primer debate dei Proyecto de Ley

Reformatoria a la Ley del Futbolista Profesional". Hasta ahí el texto de la

Convocatoria. Señora Presiclenta, me permito informarie que no tenemos

solicitudes de cambio clel Orden de1 Día.--

LA SEÑORA PRESIDENTA. Primer punto del Orden del Día.--

IV

LA SEÑORA SECRETARIA. "1. Himno Nacional de la República dei

Ecuador'

SE ENTONAN LAS NOTAS DEL HIMNO NACIONAL DE LA REPÚBLICA

DEL.ECUADOR.---

LA SEÑORA PRESIDENTA. Segundo punto de1 Orden dei Día.--

v

LA SEÑORA SECRETARIA. "2. Segundo debate del Proyecto de Ley
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Oqgánica para el Fortalecirnientg y Optimización del Sector Societario y

Bursátil". Con su autorización, señora Presidenta, procedo a dar lectura

al informe: "CRET'-O9O-2O13.Quito, Distrito Metropolitano 3 de octubre-

d.e 2013. Asambleísta Gabriela Rivadeneira.Burbano, .Presidenta de la

Asamblea Nacional En su despacho. Señora Presidenta: Con un cordial

saludo, rnediante |a presente, por disposición de1 asambleísta Oswaldo

Larriva Alvarado, Presidente de la Comisión Especíatízada Permanente

del Régimen Económico y Tributario y su Regulación y Control, de

acuerdo a 1o establecido en el artículo 61 de la Ley Orgánica de 1a Función

Legislativa, remito a usted el informe para segundo debate del Proyecto

de Ley Orgánica para el Fortalecimiento y Optimización del Sector

Societario y Bursátil. Aprovecho la oportunidad para expresarle mis

sentimientos de alta consideración. Atentamente, Abogado José Antonio

Arauz, Secretario Relator, Comisió¡r Especializada Permanente del

Régimen Económico y Tributario y su Regulación y Control. Informe para

segundo debate. Proyecto de Ley Orgánica para el Fortalecimiento y

Optímización de1 Sector Societario y Bursátii. Comisión No. 3. Comisión

Especializada Perrnanente del Régimen Económico y Tributario y su

Regulación y Control. Quito, Distrito Metropolitano, 02 de octubre de

2013. Objeto: E1 presente tiene por objeto poner en conocimiento del

Pleno de la Asamblea Nacional el informe para segundo debate del

Proyecto de Ley Orgánica para el Fortalecimiento y Optimi zación d.el

Sector Societario y Bursátil, que fue asignado a la Comisión
.;

Especializada del Régimen Económico y Tributario y su Regulación y

Controi. Antecedentes: a) Mediante Memorando número SAN-2O l3-O542,

de fecha 25 de abril de 2013, suscrito por 1a doctora Libia Rivas,

Secretaria General de Ia Asamblea Nacional, se notificó a la Comisión

Especiaiizada Permanente del Régimen Económico y Tributario y su

yaglna 3 ae bv
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Regulación y Control, con la calificación y petición de inicio d.e trámite

del Proyecto de Ley para el.Fortalecimiento y.Optimizacíón del Sector

Societario y Br-rrsátii, presenta.do por el Señor Presidente de la República,

economista Rafael Correa, mediante oficio número. T.4494-SNJ -13-?22,

de 5 de abril de 2013. b) Según 1o dispuesto en el artículo 3 de 1a

Regolución d91 CAL contenifla en el Memorando número SAN-2013-0542,

se dispone que 1a Comisión Especializada Permanente dei Régimen

Económico y Tributario y su Regulación y Control, inicie el tratamiento

detr proyecto d.e Ley mensionado a partir del 25 de abril de 2013. c) La

Ccrmisión Especialízada Permanente del Régim.en Económico y Jributario

y su Regulación y Control, de conformidad con e1 artículo 57 de la. Ley

Orgánica de la Furrción Legislativa, puso en conocimiento e1 proyecto a

las y los asambleístas y ala ciudadanía en general a través del portal web

d.e la Asamblea Nacional y rnediante correos electrónieos masivos a los.

que se adjuntó el proyecto de ley para que presenten sus observaciones.

d) Con fecha 19 de junio de 2013, en la sesión número 9 de la Comisión,

se avocó conocimiento de1 proyecto de iey y se propuso la metcdologia de

trabajo para el tratamiento del proyecto. e) En la continuación de la

sesión No. 9 de la Comisiórr, llevada a cabo el día 25 de junio de 2O13, la

Comisión recibió al economista Patricio Rivera Yánez, Ministro

Coordinador de la Política Económica, quien realizó Ltna presentación

sobre el proyecto de'1ey. g En la continuación de 1a sesión número 9 de

1á Comis:i.ón llevada a cabo el dia 26 d,ejunio d.e 2013 se debatió ei

proyecto de ley desde el artículo 1 al artícuio 22inastael articulo 42. g)

El día 27 d,ejunio d,e 2013, en la continuación de la sesión número 9 se

debatió el proyecto cie ley desde ei artículo 42 nuevamente hasta el

artículo 89 ciel mismo. h) El dia2 de julio de 2013, se debatió el articulado

del proyecto de ley desde el artículo 92 hasta los artículos referentes a
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reformas trib'utarias e instituciones financieras. i) El día 3 de julio de

2013, en la reinstalación de la sesión número 9 dp la Comisión, se

debatieron las.propuestas de.reformas al Código de Procedimiento Civil,

a la Ley Notarial y a la Ley cle Registro. j) En la sesión número 11 de la

Comisión, llevada a cabo el día 10 de julio d,e 20 13, se debatió e1 proyecto

de ley y se aprobó el informe para primer debate. k) Durante la realizactón

del primer debate se contó permanentemente con 1a partlcipación.dei

economista César Nlorales, Presidente de la AsociaciÓn de Casas de

Valores (ASOCAVAL) y de la doctora Mónica Villagómez, President4 del

Directorio de 1a- Bolsa de Valores de Quito. tr) En la sesión número 18 del

11 de septiernbre de 2OL3, se recibió a los siguientes actores: doctora

Mónica Villagómez, Presidenta del Directorio de la Bolsa de Valores de

euitg y representante de1 Consejo de Cán'raras y Asociaciones de 1a

Producción, al egonomista César Robalino, Director Ejecutivo, de la

Asociación de Bancos Privados del Ecuador, al abogado Francisco Nugué.

en representación de la Asociación de Administradora de Fondos ;r

Fideicomisos del Ecuador, a1 señor Carios Carbo, Representante de la

Bolsa d.e Valores de Guayaquil, al economista Xavier Neira, represerrtante

del Comite de Casas d,e Valores, al señor Renato Coronel, Vicepresidente

de la Asociación de Empresas Automotrices del Ecuador, al licenciado

Juiio Dobrowns§, Director Ejecutivo de la Asc¡ciación de Instituciones

Financieras d,el Ecuador, al Ingeniero Mario Burbano de Lara, Gerenr"e

General de Mutualista Pichincha, al abogado Juan Carlos Peralvo y

lores independientes de la empresaAiegría Sandoval, estructuradores independ

profilegal y Puntal Consultores, y a1 señor José Andino, Presidente de1

Directorio Ecúatoriano de Financiamiento de Vivienda. En la

continuación de esta sesión, realizada ei 72 de septiembre de 2013, se

empezó e1 tratamiento del informe recogiendo ias observaciones
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presentadas por ios asambleístas y por los diversos actores' m) En 1a

sesión número 19, llevada a Cabo el día 18 y 19 de septiembre de 2013,

se debatió el articulado referente a las reformas a la Lqy de Mercado de

Valores, al Código de Procedimiento Civil, Ley General de Instituciones

dei Sistema Financiero, Ley Notarial y Ley de Registfo. n) En la sesión

número 20 d,el 25 de septiembre de 2013, se debatió ef articulado

respecto a las reformas a la Ley de Compañías y al área tributaria. o) En

la sesión número 21 de la Comisión, se recibió a los sigrrientes actores:

doctora Mónica Yíllagómez, Presidenta del Directorio de la Bolsa d.e

Valores de Quito, al abogado Rodolfo Kronfle, Presiclente del Directorio de

la Eolsa de Valores de Guayaqu.il, ai economista César, Morales,

P¡esidenle de la Asociación de Casas de Valores (ASOCAVAL) y a1 doctor

Edison Ortí2, Presidente de la Casa de Vaiores Merchant'u'a1ores. p)

Durante todo el proceso de socializacíón del proyecto de iey, se contó con

la asistencia técnica de los delegados del Ministerio Coordinador de la

Política Económica, doctor Juan Isaac Lovato y economista Álvaro Troya

y por parte de la Superintendencia de Compañías se contó con la

asistencia de1 doctor Rafael Balda, Intendente Nacional de Mercado de

Valores, economista Francisco Yizcaíno, Intendente de Mercado de

Valores de Quito, doctor Víctor Anchundia, Intendente d.e Compañias de

Guayaquil. y .de la doctora Mercedes Flores, funcionaria de la
Superintendencia de Compañías. q). Presentaron sus observaciones por

escrito las y los asambleístas: Moisés- Tacle, Juan Carlos Cassinelli,

Patricio Donoso, Betty Carrillo, José Moncayo, María Verónica Rodríguez,

Mae Montaño, René Yandún, Rosa Elvira Muñoz, Guadalupe Salazar,

Denisse Robles, Ximena Ponce y acogieron cle la Bolsa de Vaiores de

Quito, los asambleista.s Octavio Villacreses, Zobeida Gudiño, William

Garzón, Guadaiupe Salazar. Además presentaron sus observaci.ones la
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rondos y Fideicomisos del Ecuador, laAsociación de Administradoras de Fondos y Fideicomisos del Ecuad

Asociación de Casas de Valores y el exasambleísta Rolando Panchana,

Bolsa de Valores de Quito, Asociación de Empresas Automotrices del

Ecuador, Instituto Ecuatoriano para el Financiamiento de la Vivienda,

Asociaci.ón. de Instituciones Financieras del Ecuador, lamara de

Industrias y Prodr-rc_ción, Banco Procredit E'cuador, Banco para 
. 
ia

Asistencia Comunitaria FINCA S.A, Corporación de Desarrollo de

Mercado.secundario de Hipoteca.s CTH S.A, Asociación de Bancos

Privados del Fcuador, la Red Financiera Rural, la Cámara,le Industrias

#oducciónyConstruimosFuturo.Aná1isisyrazof1amiento.Amásde
1o señalado en el primer debate, la Comisión ha realízado el análisis de

ias qbservaciones presentadas y ha realizad.a las siguientes

rnod.ificaciones al articulado del proyecto d.e ley. En primer lugar se ie

otorga el carácter de orgánica al proyecto con la finalidad de dar

cumplimiento a 1o establecido en el artículo 133 de la Constitución, ya

que la presente pretende reformar leyes que tienen el carácter de

orgánicas, por 1o que es necesario el otorgarle dicha jerarquia a.l presente

proyecto ya qrle se está regulando además el funcionamiento de

instituciones del Estado. Como segundo punto, dentro de los principios

rectores del mercado de valores se incorpora el principio "in dubió pro

inversionista", es decir que en caso d.e duda acerca cie la aplicación o e1

alcance de las disposiciones contendidas en el proyecto, se tendrá a 1o

que más favorezca al inversionista; esta norma ftre incorporada con la

finalidad de otorgar una mayor protección a la persona que corre el riesgo

al realízar Llna inversión en e1 mercado de valores. Sobre la Secretaría

Técnica de la Junta de Regulación del Mercado de Valores, se establecen

los requisitos en la Ley que debe cumplir el Secretario Técnico con la

finalidad d.e poder ser clesignado y cumplir con sus funciones,
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adicionalmente se aclara 1as prohibiciones o inhabilidades para el

ejercicio de este cargo. Se otorga la facultad a la Superintendencia de

Compañías de suscribir convenios de cooperación con otros organismos

nacionales e internacionaies cle conformidad con 1o establecido en 1a

Constitución; se ac).araen el texto que la Superintendencia de Compañías

y Valores podrá investigar cle oficio o a petición de parte las infracciones

{e 1a presente ley,. 1o cual no quedaba claro en la redacción original que

t'acultaba únicamente. a investigar las, denuncias presentadas sobre las

infracciones cometidas. Además se otorga la facultad a la

Superintendencia que puede receptar versiones voluntarias de personas

jr-rrídicas o naturales que sirvan para esclarecer los hechos en un proceso

de investigación. Sobre la notificación de los casos en los cuales las

personas .naturaies o jurídicas en razón de.1a-s transferencias realizadas

en el mercado de valores llegaren a tengr el.1Q% o más del capital de una

sociedad inscrita en el fi.egistro de Mercado de Valores, se gstablece qr-re

deben notificar d.e la misma a las bolsas de valores en un término de 24

horas desde el momento que se perfeccione la transferencia de la

propiedad, con el fin que las mismas puedan difundir dicho acto a todo

el mercado. Una vez revisado el texto, se vuelve a incorporar las

prohibiciones para los funcionarios o empleados del sector público en

referencia a las operaciones bursátiles. Respecto a 1a constitución de las

bolsas de valores que pasarán a ser sociedades anónimas, se establece la

obligatoriedad de que su capital sea suscrito y pagado en su totalidad al

momento de su constitución, el cual debe ser fijado por la Junta de

Regulación de1 Mercado de Valores. La Comisión debatió amplianrente

sobre la posibilidad de unifica.r las bolsas de valores existentes en el país

con la finaliclad que exista una sola bolsa privada en el país; sin embargo

luego de varias consideraciones se resolvió que no es necesario el realizar
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esta unificación sino que basta con normar un sistema único bursátil

que. permita la negociación de valores e instrumentos financieros

inscritos en. el.Registro del Mercado de Valores y en las bolsas de valores

en condiciones de equidad para todas las casas de valores. De igual

manera la Comisión recogiendo 1as observaciones presentadas, d.ecidió

no clerogar el artículo relacionado a los fondos internacionales, toda vez

que si bien en la práctica no se han constituido, puede que el e1 ftrturo

sean de utilidad por 1o que no.se recomienda el derogar los mismos. Sobre

19" fideicomisos de garantía, la Comisión ha considerado que debe

mantenerse esta figura respecto a los bienes inmueble.s toda vez qlue a

través de ésta se han desarrollado varios proyectos de carácLer

inmobiliario muchos de interés social, por 1o que no se ve 1a conveniencia

de su derogatoria. Por otra parte sobre los fideicomisos de garantía sobre

los bienes muebles se decidió que es pertinente su no eliminación, toda

vez que la problem.ática asociada a 1os r¡rismos obedece a problemas de

control y supervisión, que pueden ser regulados con la obligación de

inscripción de los mismos en el Registro de Mercado de Valores, y que el

contrato respectivo se ennrarque en las regulaciones que para el efecto

emita la Junta de Regulación. Se mantiene 1a figura de la titularización

tal como consta en el proyecto de primer debate, sin embargo, se incluyen

resguardos y normas de ca.lificación de riesgo para la titularízación.

conocida como de derechos de cobro sobre ventas lüturas esperadas o de

expectativas con el fin que el inversor tenga mayor claridád y seguridad

sobre su inversión. Sobre la titul arizacíón de derechos de cobro sobre

ventas futuras esperadas, Se ha d.eterminado que eS necesario el

mantener la garantia adicional únicamente en este tipo de

títularízaciones, y no en el resto que se encuentran permitidas por la ley,

toda vez que las mismas no cuentan Con un respaldo real que pueda
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proteger efectivamente al inversionista en caso de que las ventas futuras

por cualquier motivo no sean las esperadas. Otra innovación es que se

permite que las casas cle valores puedan administrar portafolios de varios

comitentes. Para aryngnizar el proceso de certificació, y homologación

con todo e1 espíritu de la Ley se ha incorporado la siguiente facultad a 1a

Junta de Mercado de Valores: Regular los procesgs y requisitos para.1a

certificación, inscripción y homologación de los.operadores de. valores

bajo 1os criterios de capacitación, conocimiento, profesionalismo,

experiencia, ética y actualízaqión. En razón que la L.ey General, de Segurros

vigente es anterio.r a la Le5r fls Mercaclo de Valores, se reforma el art-ículo

relativo a las inversiones de las empresas de Seguros para incorporar la

posibilidad de que puedan invertir en valores provenientes de procesos

de titularización. Por otra pa-rte con la finaiidad de promover el desarroilo

del mercado de derivados y futuros se estableció la posibilidad de que

exista una entidad de contraparte central que nnitigue el riesgo asociacto

de esos instrumentos. Se estabiece la obligatoriedad de la

Superintendencia de Compañías y Valores de realízar una evaluacióir a

las calificadoras cle riesgo y deberá publicar los resultadcs. Por otra. parte

se establece la obligatoriedad de la Superintenciencia de auditar ias

calificaciones cle las calificadoras cuando existan dos calificaciones con

variaciones evidentes sobre una misma emisión. Entre las numerosas

leyes y códigos que se reforman aparece ante todo 1a efectuada a la Ley

de Compañías paralograr la simplificaqión de constitución de sociedades

y el levantamiento del velo societario. Estas normas incorporadas, junto

con disposiciones secundarias posteriores, lograrán que una compañía

en pocas horas sea constituida e incluso en línea a través de un portal

en Internet. Las adicionales reformas a la Ley Notarial, Ley de Registro,

Código de Procedimiento Civil y Ley General de Instituciones de1 Sistenra
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Financiero están orientadas a complementar y aplica¡ los doS temas

ind.icados que rse introducen en nuestro ordenamiento jurídic,c. Suqcriben

elpresente informe el asambleista Oswaido Larriva, el asambleista Galo

Borja, el asambleísta Carlos Belgmann, el asambleísta Vethowen Chica,

la asambleísta Rocío Yalarezo, el asambleísta John¡ry Terán, la

asambleísta Ximena Peña, el asambleísta Ramiro Aguilar, el asambleísta

Virgilio Hernández, la asambleísta Rocío Albán, 1a asambleísta Fanny

Uribe". Hasta ahí el texto, señora Presidenta.---------

LA SEñORA PRESIDENTA. Tiene la palabra, AsambleÍsta 
::l-¡:_"Oswaldo Larriva. Asambleísta Galo Borja.- ----- -----:------------'

EL ASAMBLEÍSTA BORJA PÉREZ GALO. Buenos d,ías, .señora

Presidenta. Buenos días, compañeros y compañeras asambleístas aquí

preserrtes. Buenos días, pueblo ecr4atoriano. Quiero empezar

agrad.ecierrdo la participación activa e importante de varias instituciones

del Estado, organizaciones privadas, asambleístas, compañeras y

compañeros asambleístas y principalmente los compañeros asambleistas

de la Comisión del Régimen Económico, que han hecho un aporte

irnportantísimo para este informe de 'segundo debate. La Comisión

Legislativa del Régirnen Económico y Tributario y su Regulación y Control

presenta el Proyecto de Ley Orgánica para el Fortalecimiento y

Optimízación del.sector'societario Bursátil, segundo debate. Se otorga el

carácter c1e orgánico a la Ley para el Fortalecimiento y Optimizací6n ddl

Sector Societario y Bursátil, pues reguia eI funcionamiento dé nuevas

instituciones del Estado y reforman leyes que tienen el carácter de

orgánicas, conforme 1o establece e1 artículo ciento trei.nta y tres de 1a

Constitución. In dubio pro inversionista. Con el fin de otorgar Ll.na mayor
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proteccióir a la persona que corre el riesgo al realizar una inversión en el

sector de valores, se incorpora el principio in dubio pro inversionista, por

el que en caso de duda, acerca de la aplicación o el alcance de las

disposiciones contenidas en la ley, se tenderá a 1o que más favorezca aI

inversionista, esta parte final del artículo, número uno. Los requisitos.del

Secretario Técnico: rlstamos diciendo los cambios que ha¡r eu el segundo

d.ebate respecto a 1o qr-re presentamos en el primer debate, se establecen

los requisitos que se debe cumplir por designación, para. la designación

de1 Secretario Técnicq y ejerza sus funciones. Se aclara la prohibición e

inhabilidades para- el ejerclcio de este cargo. Nuevas facultades para la

Superintendencl.a de CompañÍas y. Valores. Se otorga ia facultad. a ia

Superintendencia de suscribir convenios de cooperación con otros

organismos nacionales e internacionales, de conformidad con 1o

establecido en la Constitución. b) Se aclara que la Superintendencia

podrá investigar de oficio o a petición de parte las infracciones a la
presente ley, y aplicando la redacción original que facultaba únicamente

a investigar las denuncias presentadas sobre el cometimiento de

infracciones. c) Se otorga la facultad a 1a Superintendencia para que

pueda receptar versiones voluntarias de personas juridicas o naturales,

que sirvan para esclarecer los hechos en un proceso de investigación.

Propiedad de más del diez por ciento de acciones de una sociedad. En los

casos en que las personas naturales o jurídicas, por trasferencias

realizadas en el mercado de valores, lleguen a. tener el diez por ciento o

rnás del capital de la sociedad inscrita en el Registro de1 Mercado de

Bolsas de Valores, se establece que tales personas d.eben n.otificar este

hecho a la bolsa de valores en término de veintictlatro horas, desde el

momento en que se perfeccione la transferencia de la propiedad, con el

fin de que las boisas de valores puedan difundir dicho acto a todo el
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mercado. Prohibiciones a funcionarios o ernpieados del sector público.,

Se mantiene la.s prohibicirJnes a los funcionarios y empleados del sector.

público, sobre su participación o gestión en operaciones bursátiles a

nombre de terceres. Se eliminó el texto dei artículo veintiuno del informe

del pr:irner debate. Las bolsas de valores como sociedad.es anónimas. Se

establece la obligatoriedad {e que el capital de las bolsas de vaiores, que

pasan a ser sociedades anónimas, sea suscrito y pagado en su totalidad

al momento de su constitución, este capital será fijado por la Junta de

Regulación de MercaCo de Valores. Las Bolsas de Valores y el Sistema

Único Bursátil. Para que exista mejores condiciones de equidad. y

transparencia, el Sistema Único Bursátil permite la negociación de

valores e instrumentos financieros, inscritos en e1 Registro del Mercado

fle Valorqs y en las bolsas de valores, a través de1 acceso a. toda la

información clel mercado por medios electrónicos, esto,.es con el objetivo

de tener una competencia igualitaria, equitativa y transparente. Se

mantienen ios fondos internacionaies. La Comisión decidió recornendar

la no derogatoria del artÍculo que establece y regula los fondos

i.nternacionales, si bien en la práctica no se han constituido tales fondos,

potencialmente en el futuro puede ser de utilidad para el ingreso de

capitales al país, este es el artícuio treinta y nueve. Se mantienen ios

fideicomisos de garantía. La Comisión considera que debe mantenerse los

fideicomisos de garantía para bienes inmuebles y muebles: a) A través de

ios fideicomisos de garantía cle bienes inmuebles, se han d.esarroliado

varios proyectos inmobiliarios de viviendas de interés social, para 1o que

no es conveniente su derogatoria. Esto ya 1o habíamos estableciCo en el

primer debate y 1o estamos reconfirmando. Los fideicomisos de garantía

sobre lcls bienes muebles se debeR enmarcar en las nc¡rmas que para el

efecto ernita la Junta de Regulación del Mercado de Valores.
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Administración de portafolio de varios comitentes. Se permite que las

casas d"e valores puedan administrar portafolio de,varios comitentes, esto

está en el artícr-rlo veintiocho literal a). Nueva facultad de la Junta de

Mercado de Valores. Para armonizar el proceso de certificación y

homologación con el espíritu y los priqcipios de ia ley, se otorga una

nueva. facultad a la Junta de Mercado de Valores que dice 1o siguiente:

"Regular los procesos y requisitos para la certificación, inscripciQn y

homoLogación de lt" operadoras de valor.es Sajg los criterios de

capacita.ción, conocimiento, profesionalismo, experiencia, ética y

actualízación". Inversión de empresas de Seguros y valores de

títt¿.larízación. E;nrazón que la Ley General de Seguros vigente es anterior

a la Ley c1e Mercado de Valores, se reforma el artículo relativo. a las

inversiones cle las empresas de seguros, para abrir la posibilidad de que

puedan invertir en vaLores provenientes de procesos de titul.arización,

artícr.rlo sesenta y uno. Entidad de contraparte central. Con la finalidad

de promover el desarrollo del mercado de derivados y futuros, se

establece la posibilidad de que exista una entidad de contraparte central,

que mitigue el riesgo asociado de estos instrumentos, esto es una

disposición general. Evaluación de calificadoras de riesgos. Se establece

la obligación de que la Superintend-encia de Compañías y Valores realice

la er,raluación periódica a .las empresas caiificadoras de riesgo, cuyos

resultad.os deloerán ser publicados a nivel nacional, articulo sesenta y

ocho: Auditoría de calificaciones diferentes. Se establece la obligación de

la Superintendencia de Compañías y Valores de auditar las calificaciones

emitidas por las empresas calificadoras de riesgo, cuando existan dos

calificaciones con variaciones evidentes sobre una misma emisión, este

es artículo sesenta y nueve. Simplificación de trárnites diversos. Las

refcrrmas de las leyes de CompañÍas y Valores, Ley Notarial, Le-"* de

R§,PtiB't[cA. mBE, Bc]&r.st§,Giffi,
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Registro, Código de Procedimiento Civil, Ley General de Instituciones clel

Sisterna Financiero simplifican ios procesos de constitución de

sociedades gn pocas horas, incluso en |inea a través de un portal de

Internet. La sirnplificación del proceso dei levantamiento del velo

societario optirniza el control del ente regulador. En síntesis, la Ley

Orgánica para ei Fortalecimiento y Optimización del Sector Societaricr

Bursátil permite: 
. 
Uno. Incluir inversores distintos a los tradicionales.

Dos. Separar de la banca de inversión a ia banca comercial. Simplificar.y

modernízar los procesos. Crear una nueva estructura para ias bolsas de

valores. Cinco. Proteger al inversor con información de caliCad y

transparente. Seis. Reducir costos de acceso a1 mercado. Siete. Adecuar

al marco constitucional 1a regulación y el control del sector- Ocho. Evitar

1a evasión de responsabiiidades bajo el sigilo societario. Nueve. Otorgar

exoneraciones e incentivos tributarios. Diez. Generar oportr.rnidacies para

todos los actoreq del sector prod.uctivo. Este es el informe pafa el segundo

debate, señora Fresidenta. Dejo en consideración de la sala este segundo

de'bate y esperamos sea aprobado por la sala. Muchas gracias, señoras y

señores.-

LA SEñORA PRESIDENTA. Muchas gracias al asarnbleísta Galo Borja,

ponente de esta 1ey. Abrimos el segundo debate. Tieng la palabra,

asambleista Patricio Donoso.--------- -----------------:---.

EL ASAMBLEÍSTA DONOSO CHIRIBOGA PATRICIO. Muchas gracias,

señora Presidenta. Agrade zco ala Comisión corresponcliente que tuvo a

bien recibirme, aun cuando no soy parte de la misma. Y 1o hice, acudí a

ella porque me preocupa la promulgación de una ley y reformas a otras

que puedan complicar la actividad bursátii, 1a actividad privada en las

ro-glna rb ae 6v
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inversiones. El m.undo bursátil, señora Presidenta y estimados qolegas,

se mueve gracias a la confiarrza, si no existiese o cteja de existir conftanza

en el rnercado se perderán inversiones, tanto na.cionales como

extranjerás, y ese, no es el espíritu de esta ley. Pero se están, en su

redacción, cometiencio errores qLle podrian llevar precisamente a aquello

que no queremos. Asistí a las reuniones de la Comisión, y efl aquellas

reuniones alerté del riesgo que significaria no redactar de forrna tal que

le dé confíanza al inversor, al inversionista. Aplaudí, señora Presidenta y

estimados colegas legisladores, la decisión de que las bolsas de valoreq

de1 país dejen de ser corporaciones civiles sin fines de lucro., y pasen a

ser sociedades anónimas 1o cual les obligará, sin duda al,guna a ser más

competitivas y eficientes. Pero no puedo estar de acuerdo con el texto

inherente a la parte final o conceptual del in dubio pro inversionista. Si

bien estoy de acuer.lo con el tema cle1 in dubio pro inversionista, pero no

puede ser posible q-ue a ese artículo le acompañen otros que liquidan esa

opción. La facultad de declarar a una compañia como interés público es

contraria a la Constitu.ción, es contraria al ambiente de confianza que

debe existir en la inversión societaria y en el mundo bursáti1. No puede

ser posible que el Estado se convierta en juez y parte, juez y parte en el

delicadisimo mundo de la inversión que genera fuentes de trabajo y

empleo, riqueza para ser repartida, señora Presidenta. Ya se intentó

hacer algo igual en Venezttela, un absoluto y total fracaso, Estoy de

acuerdo con el in duLiio pro inversionista, pero no matemos ese término

o ese concepto en los subsecuentes artículos, señor Presidente de la

Comisión y señores asambleístas. Estuve de acuerdo en que el Sisterna

Único Integradcl sea parte conceptual de este proyecto. No estuve de

acuerdo en que se fusionen por ley las bolsas de Quito y Guayaquil u

otras bolsas que a futuro puedan crearse. Eso se logró, ese hecho es
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positivo dentro de este proyecto de ley. Pero caemos nuevatrnente, y 1o dije

en la Comisión, en la intencionalidad de crear la bolsa de valores pública.

Esto es gravíslmo y e1 ejemplo ya cansa, no solamente porque en

Venezuela,fue un totai fracaso, sino porque la creación de La boisa publica

sí generaría, y digo un potencial por:que dan un plazo y Unas acciones,

en convertirse o convertirlo al Estado ecuatoriano en este. delicado tema,

en juez,y parte. En el artículo ciento catorce, señor Presidente y miemblos

de la Comisión, se establece el tratamiento a ias reservas facultativ..*, y

aqu! 1í me quiero detener un poco. La ley establece que el diez por ciento

de .las utilidades declaradas por una junta general de accionistas

ordinaria,.eue tiene efecto en los meses de rnarzo o abril, sean cle1 diez

por ciento; perfecto, esa es la reserva legal, pero cuando el proyecto trata
la reserv¿ facultativa,.por eso se ilama facultativa porque el inversor, el

dueño <le la empresa, el que arriesgó capi¡al, tienrpo y trabajo tiene la

facultad para determinar el porcentaje de esa reserva facultativa, y este

proyecto establece que ha de ser de un valor no mayor del treinta por

ciento por unanimidad. Esto es impracticable, esto sería mata-r la

capacidad <le flexibilizar al mercado y, por supuesto, democr atízar el

mercado de capitales. Un serio error. Yo voy a proponer un textct

alternativo mediante el cual se requiéra el setenta por ciento del capital

social para modificar e1 porcentaje de la reserva facultativa, caso

contrario se van a limitar las inversiones, caso contrario se va a matar la

confi.anza qrre ei inversor debe tener en los que administran 1a empresa,

que e1 inversor debe tener en el Estado que controla. Yo estoy de acuerdo

con un Estado regularlor y controlador, pero no exageremos tanto que

eliminernos o evitemos, por io menos, en enorme medida las inversiones

nacionales y extranjeras. Tengo tres cuestionarnientos más, señora

Presidenta, cornpañeros legisladores, y sobre todo a ia Comisión de
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Régimen Eco4ómico. Esas tres son: 1a primera, Ia conformación actual

del ente regulador. Este momento, ala conformación pretendida en la ley

me refiero, en este momento esa conformación incluye actores de1 sector

privado que son, en términos prácticos, los que hacen los negocios, los

que invierten, los que arriesgan, los que son el motor del desarlollo

económico del Ecuador. Queremos cambiar la matriz productiva, vamos;

queremos generar el buen vivir, vamos, pero si no se cambia e1 texto tal

y como está en cuanto a la conformación del ente regulador, no habrá

ese cambio de la matríz productiva, porque ng se generará la confianza

que se requiere para que se den las inversiones, sino pregunto, con todo

el respeto, ide qué estamos hablando? Estamos hablando de invertir en

e1 sector privado, invertir en empresa:, en socied4des anónimas, en

soqiedades de responsabilidad lirnitada, etcétera, etcétera. Hoy, este

proyecto establece que esa conformación estará dada por tres miembros,

los tres, los tres, óigaseme bien, por favor, los tres del sector público; estr:

genera desconfiaflza, y no porque el sector público sea malo, sino porque

el sector privado es el que arriesga y el que juega el juego democrático de

las inversiones, dei mercado de valores, el mundo bursátil ta1 y como 1o

conocemos. Plantearé una conformación, por supuesto, diferente.

Segundo, las fa.cultades excesivas de la Superintendencia de Compañías

y. Valores. ¿A qué me refiero con faculta{es exc,esivas de 1a

Superintendencia de Compañías y Valores? Me refiero a que se

establecen atribuciones que se convierten en herramienta discrecional,

para casi casi mandar en las empresas y esto no puede ser. posible. Yo no

estoy en contra de un sistema regulador y controlador, de que el Estado

debe regular y controlar, pero no a este nivel pues, en que prácticamente

pueden hacer cle una ernpresa, de la plata del inversionista, de1 dinero y

del esfuerzo del inversionista casi casi 1o que el poder púbiico quisiese.
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Esto es un error. Los políticos, escúcheseme.bien esta frase, los políticos

no pueden jugar a ser.empresarios con dinero ajeno. Repito, los políticos,

el poder público nc puede jugal a ser empresario con dinero ajeno; este

es dinero, y estarrros hablando dinero (e la gente, dinero de los quince

millones de ecuatorianos. ¿Queremos popuiartzat las inversiones?, por

supuesto, ¿queremos democrattzar el capital?, por. supuesto, pero

hagámoslo sensatamente. Como el tiempo se me viene corto y me queda

apenas minuto y medio, he de referirme a la contradicción con el principio

de. favorecer al inversionista. Lo dije al inicio, pero quiero recalcaf, in

dubio pro inversionista, perfecto, pero el inversionista necesita.:.-t-- ----

LA SEÑORA PRESiDENTA. Le queda un minuto, Asambleísta.--

EL ASAMBLEÍSTA DOI\OSO CHIRIBOGA PATRICIO. ...Muchas gracias,

señora Presidenta. El inrrersionista necesita ser dueño de su destino,

dueño de su inversión, dueño de sus trtiiidacles como también es

responsable de las pérdidas. En el mundo societario se arriesga y se juega

a ganar o a perder y hay que asumir cuando se pierde, no existen

emprendedores que sientpre ganan; se puede ganar o perder, pero no le

pongamos la traba en los artículos ciento diecinueve en adelante, de que

solo se puede perder porque cuando se gana, las decisiones nos las dan

tomand.o el sector público, el sector politico que no puede ni debe manejar

plata del inversionista. Espero que la Comisión recoja mis observaciones

qu.q las hg dadg de buena f9 V de t¡uena voluntad. Espero qrre salga una

buena 1"y, porque sino estaríamos haciendo daño . al inversor

ecuatoriano. Muchas gracias, señora Presidenta.-------.----- .------- --.-.-.

LA SEÑORA PRESIDENTA. Gra.cias, Asambleísta. Tiene la palabra,
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asarnbleísta Betty Carrillo.- ----------:

LA ASAMBLEÍSTA. CARRILLO GALLEGOS BETTY. GTACiAS, SCNOTA

Presidenta. Compañeros asambleístas: Con reqpecto a este seguncio

debate, en prirner lugar, quiero agradecer a la Cc¡misión porque han sido

acogiclas varias d.e 1as observaciones presentadas por mi persona para

primer debate, rnas, sin embargo, quiero insistir en algunas.de e1las y

umbién rnencionar otras, que considero importantes dentro de este

proyecto de ley. .La priryrera observación tiene relación con 1o dispuesto

en el artículo ochenta y tres, que habla de los conflictos de intereses,

Considero que se debe 
"rprir.rir-e1 

último inciso d.e este artícul,o en razón

de que su descripcióu, en. cuanto al último inqiso, se contrapong con la

definicióir que se.hace de conflicto de intereses que determina el primer

inciso. Este últi.mo inciso del artículo ochenta y tres, es dema.siado

amplio, subjetivo y este criterio resulta evidente si consideramos que, en

el propio proyecto de ley, se establece una sanción ante la presunción del

conflicto de intereses. Yo creo que esto es sumamente peligroso de que se

sancione una presunción de conflicto de intereses, así que creo que esto

debe ser re'¿isado porque dentro de 1a iegalidad, creo que las cosas rnás

bien deben ser totalmente claras para evitar d.istorsiones. ¿Qué es 1o que

se habla de presunción del conflicto de jntereses? Al existir . una

presunción de conflicto de intereses se suspenderán los a.ctos que

puedan ser alteradoB por este conflicto, debiendo. ser comunicado a la

Superintendencia. de Compañías y Valores, cliente, contratante o

cualquier persona con la que de alguna manera mantenga una relación

jurídica o comercial en conocimiento del mismo. La segunda observación

es la que tiene relación al artículo cien que sustituye al artículo ciento

tres en donde, simplemente con juramento, se habla sobre qué capital es
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con el ql-re se va a iniciar una compañía. Estimo que debe rnantenerse 1a

reclacción dei artículo constante en la actual Ley de Compañías. Esto,

porque una compañÍa debe nacer cen un capital inicial, que Ce ningqna

manera puedq ser sustituido, por ejemplo, con una declaración

juramentada como en este momento consta en el proyecto de ley. Se

supone, además, que cada uno de los socios ha aportado para la

constitución del capital inicial y la.relbrma, que está planteando la

Comisión en este rnomento, pues, cambia esto y 1o sustituye por una

simple, desde mi punto de vista, simple declaración juramentada. Con

respecto al articulo ciento cinco, que sustituye el. primer inciso del

artículo ciento treinta y nueve por el siguiente, considero qu.e en la Ley

de Compañías e.s preciso considerar un.aspecto de carácter,práctico¡ eue

sobre todo los abogados 1o vivimos cuanclo se realiza el trámite de las

compañías, y es que se debe mantener la potestacl de la Junta General

de Sc¡cios para nombrar a los administradores de una compañía; cle 1o

contrario se entendería que para nombrar a los administradores habría

que siempre hacer un trámite de reforma al estatuto. La norma

reformatoria no hace ninguna referencia al procedimiento a tomar, en

caso de remoción de un adrninistrador o gerente designado, en el contrato

constitutivo. También creo que es importante tomar en consideración el

artículo ciento once, que suprime elartíeulo ciento cincuenta y dos, y en

el artículo ciento doce se sustituye el artículo ciento cirrcuenta y cinco.

El artícu1o ciento once que suprime el artículo ciento cincuenta y dos,

referido al extracto que debe publicarse en ia prensa, está siendo

eliminado en este proyecto cle ley, y considero que eso violenta el principio

de publicidad que siempre se ha mantenido, y que cuya base es

precisarnente evitar el que hayan intereses personales, de pronto que se

quiera hacer daño a otras personas. Es decir, a través de la publicidad 1o

:RE:PÚ]SLT C"..i. N EL. SCITJ AD, OiIT
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que se pretende es evitar los fraudes q"ute se puedan proyocar. Estas,

entre las principales observaciones, señora Presidenta, espero,

cor¡rpañerg Presidente de, la Comisión, gue sean tomadas en

ccnsideración.------.---:-----. -,--------------------

LA SEÑORA PRESIDENTA. Gracias, Asambleísta. Tiene la palabra,

asambleÍsta Luis Torres.--- .------. --,------- ------------ 
,

EL ASAMBLEÍSTA TORRES TORRES LUIS FERNANDO. SCñOTA

Presidenta, señores legisladores: Esta 1ey sirve, indudablemente, para

medir la temperatura de la revolución ciudadana, y. hasta dónde puede

l1egar el sociaiismo del siglo veintiuno. La ley que. debalimos tiene

incidencia fundamentalmente sobre los actores privad«:s ecuatoria.ncs,

que.desarrollan actividades de índole comercial y de negocios. Con los

cambios incorporados por la Comisión, la ley ha dejado de ser J/a ese

fantasma que tanto preocupaba, siguen algunas excesivas intervenciones

estatales, pero en definitiva va a generar algún grado de confianza erttre

los operadores privados del país, 1o cual es importante para que mejoren

los niveles de inversión. Ha hecho bien la Comisión en recoger al menos

algunas observaciones que hice, sobre 1a inernbargabilidad de los bienes

que fo¡1nan parte de un fideicomiso. Con la reforma incorporad,a por la

Comisión ni siquiera el SRI o cualquier otra entidad estatai, por la.vía

coactiva podrán ingresar a los bienes que forman.parte de1 fideicomiso..

Enhorabuena. Igualmente ha quedado en claro qr"re tampoco en esos

casos en los que existe una coactiva estatal, se va a poder embargar

participaciones de compañías limitadas. Sí se podrán embargar acciones

de compañías anónimas, pero no 1as participaciones de cornpañías

limitadas, en buena. hora. Sin embargo, en el ámbito societario existen
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algunos, problemas que desdibujan los aportes que poclría hacer la ley. El

asambleÍsta Donoso ha senalado dos sumamente interesantes, eI de tra

declaratoria de iqterés púbiicgr de una compairía y adicionalmentg,. e1

control excesivo que habr-á sobre las reservas facultativas. Quiero

mencionar algunas observaciones más, para, qu. las analice

detenidamente.la Comisión, y aceptándolas tengamos un cuerpo jurídico

en el ámbito societario, eu€ permite organtzar los esfuerzos individuales

para actividades económicas. La primera 
- el objeto sociaf , único La

redacción que trae el artículo noventa y cinco del proyecto es defectuosa.,

Por.un lado habla de actividades empresarj.ales únicas, luego trabla de

clasificación de actividades económicas únicas. Con esa diferencia en la

terminología, finalmente los jueces o los funcionarios públicos qLle

apliquen tendrán una serie de problemas o, al menos rnuchísima

discrecionalidad. Luego viene 1o preocupante. Se establece que cierto tipo

cle con'Lratos que realicen las empresas están permitidos y otros no, y el

efecto de los contratos no permitidos es básicamente que no tendrán

valr:r frente a la compai,ia, y tampoco tiente a los accionistas o los socios

pues ellos solamente serian objeto de una acción de daños y perjuicios.

¿Cuál es el problema? Un contrato para que sea nulo tiene que adolecer

rtre objeto ilícito. Una cosa es el objeto único y otra muy distinta el objeto

ilícito. Una empresa puede celebrar contratos lícitos que no correspondan

razonablemente a la actividad cie la compa ñia, y por esa razónel contrato

sería nulo, pero el objeto ilícito es totalmente distinto, se está

destruyendo trn concepto fundamental de las nulidades. Objeto ilícito es

el contrato que celebran dos personas para matar a otro, clarísimo,

porque está prohibido por la ley que se pueda matar a otro. Aqui tiene

que haber una revisión a fond.o. Adicionalmente, no clice la ley qué va a

ocurrir con aquella.s compañías que actualmente no tienen 1o que se
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llama el objeto social úniqo, ¿en qué tiempo, de ser a-si,.van a.tener que

cambiary rnodificar e1 estatuto para que se adapten a la nueva normativa

societaria? No existe en .las disposiciones transitorias ni en lq"
disposiciones finales .una solu.ción al problema de las compañias

existentes Adicionalmente, otro tema que preocupa es el que tiene que

ver.con la inoponibilidad de la personalidad jurídica. El artículo noventa

y siete, igualmente, que desarrolla 1o que ya prevé el artículo diecisiete de

la Ley de Compañías, ti,.erre algunos defectos en ei contexto; pugdq

interpretarse de diversas maneras, porque además de lo qtre dice el

artículo diecisiete de la Ley dq Compañías sobre el abuso, rredidas d-e

hepho que puedan adoptarse desde una compañÍa, señala que "los otros

casos señalados en la ley" ¿Cuáles son .estos casos.?, ¿dónde eqtan? Es

claro y es correcto por supuesto, eue para poder levantar el velo societario

se 1o haga. por un proceso judicial, señala la ley que ser'ía en dos casos,

por la vía de un acto colusorio o por la acción independiente de

inoponibilidad, y en ese punto tengo una observación. Resulta que si

alguien demanda el levantamiento societario de una compañía., con la
sola dema.nda puede solicitar el establecimiento de medidas cautelares,

entre otras, 1a prohibición de enajenar. si el juez acepta en 1a demanda

que se prohíba enajenar los bienes de una empresa, pues habrá que

esperar hasta que el juez tome una decisión contraria o que el proceso

termine. Qué tal si no habÍa justificación para que. en la demanda se

ordene esa prohibición, se le perjudica a la empresa. claro que se podr"ía

seguir un jui.cio.de daños y perjuicios contra quien presentó finalrnente

la demanda y no logró su objetivo, pero en el carnino se le cornplica la

vida a 1a empresa, al negocio. AhÍ tiene que haber una limitación, más

aún cuando en esta acción i.ndependiente se la ubica antes de los juicios

ejecutivos en e1 código de Procedimiento civil. l.a. acción de
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inoponibilidad es una acción de conocimiento, Ltn proceso de

conocimiento, no cle ejecución ni ejecutivo; mal se puede entonces en un

proceso de conocimiento, donde se va a declarar el derechg, eue al inicio

ya se establezqan medidas can-rtelares como la prohibición c1e enajenar;

eso rornpe los principios procesales, especialmente en el pro-ceso civil.

Otro tema que preocupa tiene que ver con 1a publicidad cle 1os informgq

de inspeqción. Resulta que según 1o señalado . en e1 artículo ciento

cuarenta del proyecto, el juez, no puede ordenar que se difupdan 1os

informes de inspección rlentro de una diligencia preparatoria, pero sí

puede el Presidente de la República, e1 Vicepresidente y otros altos

funcionarios acceder a esos informes d.e inspección de empresas

privadas. No hay explicación a-lguna para que se dé una ventaja en el

conocimiento de estos informes a los altos funcionarios del Estado, y que

no pueda ni siquiera el juez ordenarlo dentro de una diligencia

preparatoria. La constitución de empresas con celeridad,. está muy bien;

el hecho de que no sea necesario acreditar en la cuenta de integración de

capital, el capital pagado sino que sea suficiente una declaración

juramentada es correcto; 1o que está faltando en la ley es el plazo dentro

del cua1, luego de haber declarado ei capital pagado, efectivamente se

acredite en la cuenta de integración de capital. Se deia esto al reglamento,

más conveniente sería que constara efectivamente en 1a ley, porque si se

constituyen compañías con la facilidad que señala la Iey, por 1o -".ro* ..,
el caso dei capital pagado, sí es importante que los accionist." o ios socios

conozcan clentro de qué plazo deben hacei' el pago correspondiente o

acreciitar 1o que han declarado en la cuenta correspondiente de

integración de capital. En materia de procedimientos administrativos se

establece, por ejemplo en el artículo ochenta y nueve, que presentado un

recurso de revisión en sede administrativa en contra de resoluciones
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administrativas sancionatorias. . no se suspend.e . los efectos de ;"
resolución. En este punto hay divergencia. en la aplicación dq los

procedimientc¡s aclministrativos en el país. En unos casos.el recurso de

revisión suspende, en otros no suspend.e, hay varias acciones en la Lqy

del Sistema Financiero ql¡e permiten que cuando uno. dpduce *:::::::
de revisión ante la junta bancaria suspende --------------.-

LA SENORA PRESIDENTA. Tiene un minuto, Asambleísta.--

EL ASAMBLEISTA TORRES TORRES LUIS FERNANDO....sería

importante en este punto, que como los ciudadanos privados, las

compañías privadas serán objeto de una serie de sancioles que, por 1o

menos el recurso de revisión en sede administrativa,. suspend? 11

ejecución de la resolución hasta que esta 
.quede 

definitivamentq

ej,ecutoriada. y lupgo pueda ir, aquel que ha sido .objeto <le lp r:esolución,

ante los tribunales de 1o Contencioso Administrativo. En definitiva, la ley,

por supuesto, va a generar interés, va a generar debate, espero gue se

tome su tiempo la Comisión para que la depure, y sobre tod.o aquellos

que sorr ahora errores y van a dificult ar laactividad bursátil, comercial y

empresarial en el país se corrijan. Muchas.gracias

LA SEÑORA PRESIDENTA. Gracias. Tiene la palabra, asarnbleísta René

EL ASAMBI.,EÍSTA YANDÚN POZO RENÉ. Gracias, señora Fresidenta.

Muy buenos d.ías, compañeras y compañeros. Quiero i.ntervenir en esta

mañana con unas tres aportaciones, en vista de que ya han sido topados

aigunos puntos que también tenía en nota. Y me referiré, entonces, sobr"e
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el proyecto de fey que se refiere a1 mercado de valores, pero en la sección

dos. De las reformas a la Ley de Compañías, que abarca los artículos

descle el noventa al ciento cincuenta y ocho, de cuyo texto ilama 1a

atención los artículos que establecen, y se refiere a la confgrmación de

una empresa extranjera que interviniere en la constitución de u.na

compañía nacional. Esa empresa deberá hacer que se agregue qn 1a

escritura pública una cantidad de requisitos, que. en vez de apoyar,

motivar e impulsar la inversión o 1a conformación de 1as elnpfesas

extranje¡as, .a 1o mejor estamos poniendo obstá.cuios,.a tal punto que

llegamos que dice: "..,.hasta determinar o identificar a la correspondiente

persona natural". Con.respecto a esta exigencia, hay que señalar, de lo

que hemos podido investigar, que en otros paises l.as pompañías

anónimas no registran acciones nominati.ur", y que en el mercado cle

valores 1as acciones se mueven en segundos de tiempo, de un propietario

a otro, con la advertencia de que en nuevas transacciones la propiedad

puede volver al propietario original, razón por 1o cual, estas normas

serían inaplicables recomendando a la Comisión que sean revisadas. Por

otro lado, en el artículo veintidós, eue trata sobre la aprobación de las

normas de autorregulación, establece y dice que: "Las normas de

autorregulación requerirán, necesariamente, de la aprobación de la
Superintendencia de Compañías y Valores". Sin embargo, en el segurndo

inciso se menciona que: "La.s normas de autorregulación en el mercado

bursátil que se refieran a la negociación de valclres, inscripción y
cancelación cle intermediarios, operadores, emisores de valores,

sistema único bursátil...", efl fin 1o que ya acabamos de escuchar y

determina que "...la Junta de Regulación del Mercado de Valores,

deben ser aprobactas de manera conjunta con las bolsas de valores".

Entonces, aquí crece y nace la duda de cómo mismo va a quedar, quién
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mismo regula, y por eso sabemos que la autorregulación implica que

los mercados y bolsas de valores dictan sus propias norrnas de

funcionamiento, conformando así un sistema autorregulado., es decir,

que por gu propia na'turaleza.tienen la capacidad normati'¡a y tecnica

de encontrar su equilibric, :itt injerencia de1 Estado. Por 1o tanto se

produce una gran contradicción entre el conceptc de autorregulación

y la disposición indicada. Yo creo que esto tendrí4mos que revisar. En

e1 Título II, artículo cinco del proyecto de. ley, se crea la Junta de

Regulación del Mercado de Valores, la misma que -va se habló, está

integrada por los Ministros de la Política Económica, de la Produccion

y un delegadu de la Presidencia de la República, es decir todo del

Estado, 1o cual, pues, cre.ará la desconfianza correspondiente, y se

dispone, entre otros, que el Superintendente de Cornpañías y Valores

será parte de dicha .Iunta, coÍ:- voz informativa y sin voto, .por 1o que

sugiero que se disponga que sea la Junta más bien, ia máxima

au.toridad para conocer las normas de autorregulación, ¿por qué?

Porque en el artículo nueve del proyecto de ley se está entregando en

cambio esta responsabilid ael. a la Superintendencia de Compañía.s y

Valores y, por eso allí dice, entre las misiones o tareas que se da a ia

Superintendencia, "Aprobar 1as normas de autorregulación y clisponer

mediante resolución fundamentada, 1a suspensión o modificación de

las norrnas de autorregulación expedidas por las bolsas de '¿aloi'es".

Por 1o que creemos que esto tiene que aclararse, porque la Junta "" .,.t
ente regulado r y la Superintendencia es un ente ejecutor. A ver,

entonces, tenemos que dar las responsabilidades de acuerdo a la
estructura que se está organizando. Adicionalmente, creo que es

necesario señalar que las empresas con fines de lucro existentes en ei

país, y registradas por el INEC en el censo económico dei dos mil diez,
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son alrededor de medio millón y que de estas, solamente. cerca de

cincuenta mil son sociedades de capital, que informan sus estados

financieros a la Superintendencia de Compañias, esto en el dato de!

año dos mi1 d.oce, es decir que corresponden al díez por ciento del total,

cifra tan pequeña y ta.n modesta de estas empresas de cierta magnitud,

e-n cuanto se refiere a los indicadores financieros. Por otra parte, de las

cincuent-a mil sociedades de capital, apenas trescientas cincugnta y

dos de ellas,.según manifestó el Presidente de1 Directorio de 1a Bolsa

de Valores de Quito, están enlistadas, 1o que indica que es muy

peqtreño el número de empresas que trabajan con acciones y olros

títulos valores de1 sector privado Pqr consiguiente, es necesario que

eqta ley y el marco general de la economía del país, generen, 1a

confianza necesaria en los ahclrristas y en los inversionistas

nacionale S,.y rnás aun en los extranjeros,. porque si no hacemos eso no

vamos a fortalecer las bolsas de valores de aquí del Ecuador, y tenemos

que buscar entonces, tln sistema corporativo. Qué pasa con las bolsas

de valores de México, de Brasil, de Perú, de Colombia, en fin, en los

cuales el mercado bursátil es un referente important-e y obligatorio

para Conocer la forma err que se desenvuelve la economía del país. A

propósito de esto, conviene señalar que el monto anual de las

transacciones del mercado de valores del Ecuador, es un porcentqje

minimo, comparado con el total del Producto Interno Bruto qu9 en el

año dos mil trece bordeó los noventa mii millones. Finalmente verngs

que con esta ley, 1o, que se trata es de crear u.n clima nacional e

internacional de atracción de capitales, med.iante la aplicación Cel

pri.ncipio de sr?gnridad jurídica, de trn mercado garantízado, de1

cumplimiento serio de contratos cetrebrados entre el Estado y las

empresas privadas del pais y del exterior.-------
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IE SBÑORA PRESIDENTA. TiCNC UN minuto, Asambleísta. ------

EL ASAIVIBLEÍSrA YANDÚN Pozo RENÉ' "'P"i e'stablecimiento de

garantías para el arbitraje en el caso de conflictos de tipo comgrcial,

d.el respeto a los convenios de garantía de inversiones y la suscripcióir

de acuerdos comerciales con los principales mercados del país. Yo creo

que con estas obserr¡aciones podemos lograr 1o que necesitamos,como

país,.y podfemos lograr 1o que estamos poniendo d.entro de nuestra

visión como pAís, lograr la transformación y 1o que es más, pues. el

crecimiento y 1a aplicación de Ia matriz productiva. Gracias, señora

Presidenla.------------------ .---------- --.-. ------- .---------

LA SEÑORA PRESIDENTA. Gracias. Tiene la pa1.abra,, asambleísta

Juan Carlos Cassinelli.--------- ------- ---

EL ASAMBLEÍSTA CASSINELLI CALI JUAN CARLOS. Muchas gracias,

señora Presidenta. Primero felicito ei trabajo de la ComisiÓn, porq.ue

considero que durante estas últimas semanas han estado

efectivamente recogiendo observaciones de distintos sectores, como 1o

han manifestado los asambleíétas qt-te me antecedieron en el uso de la

palabra, eso ayuda a tener un mejor proyecto de ley hoy en discusiÓn,

definitivamente, más aún cuando estamos en un segundo clebate.

Tarnbién agradezco a la Comisión el haber acogido aigunas de las

observaciones que personalmente presenté. Yo sí quriero poner en

contexto de qué estamos hablando, este Proyecto de Ley de

Fortalecimiento y Optimización del Sector Societario y Bursátil, es un

acompañamiento a ese enorme esfuerzo que estamos hacienclo todos

los ecuatorianos y ecuatorianas en el marco del cambio de \a rnatriz
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productiva. Definitiva.mente, la intermediación que hace la bl1ca

prir4ada en particular, resulta al final del camino surnamente cara

para los empresarios que requieren créditos, y también .resulta

tremendamgnte barata, inequitativa, para el inversionista que va a 1a

banca y recibe en una cuenta de ahorros un uno o dps por ciento de

interés anual. Esas dos juntas, definitivamente, pueden ser superadas

a través de esta ley que estamos tratando. Ese es el contexto real de 1o

que está en materia de discusión: optímizar el sector bu.rsátil,

optímízar 1o que tiene que ver con el sector societario para que las

empresas, sobre todo puedan ir a la desintermediación financiera y

puedan lograr recursos, no en el catorce ni en el quince por ciento,

sino posiblemente en el siete, ocho, nueve, por ciento 1¡ el inversionista

de papeies, el dia de mañana no deposite fondos en una cuenta de

ahorros al uno o dos por ciento, sino que recib. ,1 rendimiento del

tres o cuatro en estos documentos titularizados. De e.sg es 1o que

estamos hablando. Por otra parte, efectivarnente es posible que de las

cincuenta m.il empresas que pudieran calificar en estos esquemas,

solamente rrescientas cincuenta estén actualmente aplicándola,

porque son las que están en condiciones de hacerlo, pero antes de este

Gobierno no había ni díez empresas. Esta ley no busca hacer algo
:- - -tlLtevo, sino mejorar algo que ha sido ineficiente y que viene de leyes

anteriores al actual régimen de Gobierno. Hoy hay trescientas

cincuenta empresas que 1o pueden hacer porque existe una

transparénóia, una real transparencia en 1o que es la presentación d.e

1os balances de las empresas, antes habían díez o quince porque casi

ninguna empresa tenía una contabilldad real, y obviarnente, si no tenía

una contabilidad real, cómo podía pretender ir a una titularización cle

algirn tipo de derecho que se ofrezca en el mercado. Ese es el contexto
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dg lq que estamos debatiendo. Por 1o tanto el panorama no es ni

lúgubre ni es una ley mezquina ni es una ley egoísta, ni es una ley que

ahuyenta. Es una ley que hace exactamente todo 1o contrario, busca

fortalecer a través de mecanismos apropiados, un mercado bursátil que

cada vez se, vueive más importante en.e1 contexto cie io que estamos

hablando. Sin embargo, coincido que hay temas que tienen qure ser

tratados desde 1o técnico, para que esa eficiencia en esta ley qtte

tratamos, realmente se viabilice :urlavez que se ha aprobado el contexto

o en Lrna ley. Por 1o tanto telgo las giguientes observaciones puntuales.

En eI artículo veiqtitrés del proyecto, señor Presidente, se establece la

alternabilidad de los miembros del Directorio, de 1o que tiene que ver

con las bolsas de valores. Yo particularmente, err mis primeras

observaciones i4diqué que no estaba de acuerdo,y 1o reitero, no hay

much-os técnicos especialistas en temas de bolsas de valores, no es

cuestión únicamente de hablar de alternabilidad, 1o importante es que

1os que estén ahí ejerciendo esas funciones estén debiclamente

capacitados, por 1o tant-o, solicito nuevamente quitar ese requisito de

alternabilidad que se establece en el artícuio r¡eintitrés. En segundo

lugar se habla de las ciases de titularizacíones, si hay algo que ha

impulsado mucho al sector comercial principalmente, y al negocio de

la titularización como medio alternativo de captación de recursos, ha

sido la titularización'de flujcs futur"os, titulartzar facturas, f)or ejenrpio,

titularízar por ejemplo el monto de los peajes de las vías que están

concesionadas,'eso permite traer recursos a valor preiente' y son

recursos seguros, pero veo que se insiste en que esa titularización

deba estar gararftizada por ei originador que es el que titvlaríza, con

e1 cien por ciento de una garantía colocada prácticamente en efectivo.

Eso ' torna realmente impracticable esto como mecanismo de
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desintermediación, no va a ser un mecanismo, sino 1o que.van a tetreq

qu.e hacer este tipo de empresas, es ir al otro segmento, ai más ca1o,.

a1 qrrre queremos evitar de una manera u otra, a la banca privada para

buscar 1os financiamientos. Por 1o tanto, no estoy de acuerdo en que

la titularización de flujos f,trturos, tenga en e1 originador la necesidad

de una garantía específica que cubra e1 porcentaje total de la.ernisión.

En tercer lugar se hace referencia, en el artículo sesenta y siete, eue

ninguna compañía calificadora de riesgos podrá efectuar calificaciones

de riesgo por más, de tres años consecutivos. Si ustedes revisan,

señores miembros de 1a Cornisión, el universo de tifitlarizaciones que

se tran trecho, ustedes van a encontrar que más del sesenta por c:iento

de esas tiluLarízaciones son a más de tres a.ños . Agrad,ezco que hayan

recogido mi observación de que no sean a dos años, como estaba en el

proyecto originai, pero considero que los tres años qLle .sg están

proponiendo, no digo que sea 1o no aconsejable, encarecen e1 costo

finalmente del proceso de titularizacíón, porque un proceso que ya está

en marcha con una calificación, en la mitad del camino va a tener que

contratar otra. Por 1o tanto sugiero que revisen el tema nuevarnerrte,

que tiene que ver con el plazo.Igual situación en el artícu1o sesenta y

seis, 1a reforma que se plantea exige la calificación de riesgos para 1as

casas de vaiores. Señores miembros de 1a Comisión, las casas de

valores no tienen que ser sujetas a la calificación de riesgo, ellas no

son realmente ni emisoras ni son las que conllevan en sí un riesgo

implícito^ Por 1o tanto, no es a las casas de valores que se tiene que

calificar, si a la ene cantidad de requisitos le ponemos un requisito

adicional que tiene costo, qtre se llama calificación a la casa cie valor,

que no tiene nada que ver con el proceso de una líttiarización en

cuanto al riesgo, e1 producto se vuelve caro, si el producto se vuehre
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caro la gente se aleja de la desintermediación.y vuelr,e a la banca, si la

gente se aleja de la desintermediación no estamos favoreciendo el

cambio dq la matrizprocluctiva. Adicionalmentq, en el artícule sesenta

y seis, perdón, adicionalmente considero necesario, en 1as categorías

de calificación, incorporar Lln literai adicional que sea el literal 0, qug

es para aquellos proceso,s en quq el ernisor no ha enviado 1a

información necesaria para.hacer el ejercicio cle calificación, que exi.sta

esta categoría F para que se identifique que hay un incumpiimiento a

tiempo, para que haya, para que exista dentro de los operadores del

rnercado, rrna prevención necesaria. Felicito el hecho de que el

fideicomi.so en ga'rantia se mantenga, considero que ha sido sobre todo

en el aspecto inmobiliario, un factor importantísimo de confianza enla
generación de grandes proyectos, dorrde también está incluido el

Estaclo, obviamente, con ei aporte que se ha hecho a través de1 Banco

del Instituto Ecuatoriano de Seguridad Social. Por 1o tanto ceiebro que

se mantenga el fideicomiso en garantía inmobiliaria en los términos

que se está indicando. Finalmente, aunque tengo seis, siete

obserrraciones más que se la hago pasar enseguida por escrito, no estoy

de acuerdo con la prohibición de prometer en venta o de vender

derechos fiduciarios, consi.dero que esos deben ser de libre comercio,

igual las condiciones del fideicomiso son clara.mente estipulaCas en. un

contrato público, que se conoce cuáles son los actores, quiénes son los

beneficiarios, qué es 1o que se está dando en garantía o qué bien se.ha

constituido en un momento en un fideicomiso. Por 1o tanto, creo y

considero, que esa lirnitación no debe existir. Hasta ahí mi

intervención,ser1«rra.Presid.enta.----------_---:

LA SEÑORA PRESIDENTA. Gracias, Asambleísta. Tiene la palabra
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asambleísta Ximena Peña. --- ;-'--

LA AS,\MBLE1STA PEÑA PACHECO XIMENA. Gracias, ggñora

Presidenta. Tengo una presentación, por favor, 1i me ayud.an. Muy

buenos días, compañeros,. compañeras. Pues, solamcnte yo creo que

eS importante reconocer el trabajo que. realizamos dentro de la
Comisión, yo creo que esta ley es sumamente importante parA iograr

los objetivos de. desarrollo, de manera especial. pala lograr una

economía justa, democrática, solidaria, sostenible, basaCa en la
d.istribución igualitaria de los beneficios de desarroilo cle lgs.medios de

producción, y en la generación de trabajo digno y estable, as-í como

reza en nuestra Constitución en el artículo doscientos setenta y. seis,

numeral dos,. Yo soy parte de la Comisión, pero tomando en cuenta Qu9

todo proyecto es siempre perfectible, me he permitido realizar algunas

observaciones adicionales a las que ya se, plantearon .dentro de las

sesiones de la Ccmisión. En primer lugar, en relación al artículo

diecinueve que sustituye al artículo treinta y siete de la ley vigente,

hemos observado qu.e se han eliminado 1os literales a) y b) del artículo

treinta y siete de la ley vigente. Estos dos literales, pures, realmente

permiten a 1as instituciones públicas realizar negociaciones bursátiies

a través de las casas de valores. Realmente creemos que es necesario

que se vuelvan a retomar estos literales, con e1 fin de facilitar estas

ne§ociacicnes bursátiles en las instituciones públicas, tal es así que

estafiros, como ustedes pueclen observar, replánteando los literales a)

y b) en tres nuevos literales. En el último específicamente, a más de

que se pueda permitir a las instituciones pública.s realizar

negociaciones bursátiles con casas cle valores, creemos tarnbién que es

importante qLre se pongan ciertos lineamientos para la contratación de
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estas. casas de valores. Así, por ejemplo, estamos c«¡nsiderando las

condiciones de costo,. la capacidad técnica { financiera de estas

instituciones, crrn el fin de que esta contratación se haga de la manera

mqs trapsparente )¡ más eficiente. Continuando, estamos proponiendo

qge se incorpore luego del artículo veinte un artícuio veintiuno, en el

cual se modifique el artículo cuarenta y dos de la .ley vigente. Se

mantendría prácticamente la mayoría del texto, 1o qrle esta-mos

haciendo es incorporar una línea más que pues2 irnpida a los

funcionarios o empleados de. las institucignes. de1 ,¡ecto¡ F-rú'blico,

ffiediacióndebonosc1e1Estado,Ydqueesta-potestadse
plantearÍa úrnica y exclusivamente por el ente rector de las finanzas

públicas, que estaría de acuerdo al tercer inciso dei artículo diecinueve

del prclyecto que modifica el artículo treinta y siete de la l.ey vigente.

Siguiendo con las observaciones, estam.os analizando el ar.tículo

noventa y dos, que permite ia creación de una bolsa púbiica, *il
embargo, el articulo veintitrés del proyecto de ley estipula un literal, e1

literal rrúmero tres específicamente, que obliga a todas las bolsas

privadas a ser accionistas de la compañía anónima proveedora y

administradora del sistema. único bursáti1. Como habíamos

mencionado, el artÍculo noventa y dos permite la creación de una bolsa

pública,,por 1'o tanto, creemos que este numeral tres, en específico, no

deberia ser apiicable en caso de que exista una bolsa de valores

priblica, Por eso estamos sugiriendo un pár.rafo adicional en e1 nurneral

.tres, que indiqLle que: 'rl,as obligaciones establecidas en el numeral

tres, no aplicarán para el caso de la bolsa de valores públicas". Y así

mismo, estarnos dando a la Junta de Regulación de Nlercado cle

Valores, la capacidad de determinar la forma de interconexión del

sisterrra bursátil, que utilice ia bolsa de vaiores pública, coll el sistema
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unico bursátil, que proveerá la sociedad proveedora y administraclora

del sistema único bursátii para las b<¡lsas de valores privadas.

Seguimgs avanzando en el análisis respeqto al artÍculo veintiocho, que

establece las facultades de las casas de valores. En e9f,s facultades,

en,el nume¡al núr-nero dos, por ejempfo, se le da a las casas de valc¡res

1a facultad de administrar portafolios o dineros de terceros, sin

embargo no especificamos qué queremos decir con portafolios de

terceros. Por tal motivo, pues, estamos sugiriendo unas 1íneas

adici.onales, que definan qué queremos decir con portafolios de

te{ceros. Por ejempio, vamos a decir que tenemos una inversión de un

prodr.rcto financiero de treinta mil dóiares, sin embargo .un
irrversionista solame.nte tiene diez mil, 1 través de estos portafolios de

terceros, estarnos dando la potestad a inversionistas. individuales a
juntarse, a 1o mejor entre tres inversionistas que tengan diez rrrlL cada

uno, juntan el valor total de la inversión, y así perrnitimgs qqe estos

inversionistas j.ndividua-les tengan acceso a estos vehículos

financieros, que de otra manera no 1o pudieron hacer ).,a que no

cuentan con el capital suficiente de manera individual. En el artículo

sesenta y uno del proyecto de ley, como está presentado en el borraCor

para este debate, estamos eliminanclo la facultad a todas las

instituciones financieras, a emitir instrumentos financieros a corto

plazo, que son aquellos que tienen una duración de trescientos sesenta

días desde 1a fecha de su vencimiento, de su emisión, perdón.'En ese

sentido, nosotros crg:mos de que esta prohibición es demasiado amplia

y estamos sugiriendo que la misma se a-plique única y exóiusivamente

a bancos, ya que tenemos instituciones financieras como cooperativas,

como mutualistas que no disponen de liquiclez a corto plazo. Por tal

motivo, creemos que es necesario que estas instituciones fiirancieras
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mantengan la habilidad de emitir papeles comercialgq. Finaknente,

señora Presidenta, en el artículo sesenta y seis, coincidimos con la

observación del asambleísta Cassinelli, en reemplazar la palabra

"calificagíór.t", como está ahora mismo en el prese4te informe, por

"evalu.ació¡t", ya que Ltsuahnente nosotros usamos en la ind-ustria

financiera la palabra caiific.ación, cuando .nos referimos al riesgo. de1

emisor o a la solvencia de pago, sin embargo en este articulg es.pe.cífico,

estamos hablando sobre el funcionamiento de los 4ctoreg de1 r-nercado

que no son una empresa, sino son aplicables para las bolsas o para las

casas de valores..Por tal motivo creemos que la palabra calificación no

es la rná,.s adecuada, y sugerimos que sea reemplaz-ada por ia paia.bra

"evaluación". Muchísimas gracias, señora Presidenta.------':-*----l------

LA SEÑORA PRESIDENTA. Gracias, Asambleísta. Tiene la palabra

asambleista José Moncayo

EL ASAMBLEÍSTA MONCAYO CEVALLOS JOSÉ. GTACiAS, SCñOTA

Presidenta.. El asambleísta Patricio Donoso tocó alguno de los temas

que tenÍa interés en plantear, por1o tanto voy a resumir mi propuesta

refiriéndome a1 artículo rlno, para señalar la importancia qure tiene esta

institución a 1a que le estamos reformando. FIay qLle recordl que las

bolsas de valores son instituciones que están ya décadas y décadas

vigentes en el mundo entero, y se han convertido en verdaCeros

instrurnentos de apoyo, de ayuda para el desarrollo. Los plincipios

rectores, justamente, el noveno: "Promover el financiamiento e

inversión en el régimen de desarrollo nacional y un mercado

clemocrático, productivo, eficiente y solidario". Pero cómo se ha

estructuracio la reforma en el artículo cuatro, cambiando 1a
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conformación cie la Junta dg Regulación dgl Merqado, ng empata gon

estos principios rectores.de la institución, porque esta institucio! yq

estuvo- vigentg, ha estado vigente en nuestro país con siete rniembros

que 1a dirigian, que la confbrmaban, que la estructuraban y la sacaban

adelante. Se trata de una institución muy parecida y por eso lTre voy a

permitir seña.lar el parecido que existe con ei Seguro Social

ecuatoriarrg, que es una institución tripartita que maneja re.cursos,

que maneja fondos. Maneja fondos de los tra.bajad.ores del sector

público )¡ fondos de los tr:abajadores del sector privado, y el Estado es un

ente sirnplemente regulador, orientador, en muchas ocasiones. se

inclinará hacia la tesis de1 secto¡ público y otras hacia la tesis del sectg4

privado, 3z así está vigente esa institución que maneja.la mayqr cantidad

de recursos económicos del Ecuador. La bolsa cle valores tiene -una

estructuración similar, rnaneja recursc\s, maqeja dinero, puede manejar

dinero clel Estado, si es que el BIESS adquiere justamente en la.bolsa de

vaiores documentos, pero la mayor cantidad de dinero que va a manejar

ta.mbién es dei sector privado, de las empresas productivas, de las

empresas exportadoras, importacioras, de los productcres agrícolas,

etcetera, etcétera, d.e los industriales. Está manejando un clinero que no

es del Estado y sin embargo nosotros, con esta Iey y con esta

conformación de esta Junta de Regulación, la estamos volviendo una

institr.rción estatal, y al ser estatal necesariamente está, aunque no 1o

quiera,'está entintada, esta manchada por el concepto de1 Estado, por la

acción política que lleva adelarrte el Estado. Yo creo que si qrleremos

aportar, como 1o estamos haciendo, para mejorar un instrumento que

sirva para mejorar el desarrollo y cambiar justamente, las conciiciones de

vida a. los ecuatorianos, no tenemos porqué satanizar, porqué excluir a

las personas que van a promover la venta y el aporte de recursos a 'través
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de esta bols" 9" valores. El eliminar el sector privado no significa

simplernente, 11o significa que.son malos, que son personas qué no vienen

a apclrtar', da la impresión de que nosotros queremos que a través del

Estado manejemos absolutamente todo. Yo creo que debemos ser

consecuentes con 1o que enstá aquí escrito, uno de ios principiqs

fundamentales, principios rectores, es el desarrollo democrático de todos

los ecuatorianos. Asi es que yo ya había hecho esta observac:ign en el

documento que or:iginalmente hice llegar a la Comisión y,.nvis-ta de que

se mantiene esta propuesta de que se reduzcan de siete a tres, y tres

miembros del sqetor público, considero de qug debe se;:,,det'emos tonr.ar

nuevamente como está 1a ley, siete miembros de esta jurrta. Eso es todo.

Gracias, señora Presidenta. -------- - ---------------r-----.-----------

LA SEÑORA PRESIDENTA. Gracias, Asambieísta. Tiene, la palabra,

asamb1eísta.CarlosBergmann.-----'-----------,

EL ASAMBLEÍSTA BERGMANN REYNA CARLOS. Mucha-s gracias, señora

Presidenta. Compañeros asambleístas: Como ha sido ia norma de ia

Comisión del Régimen Económico y Tributario, recibir a todos los

sectores y a todos los que tiene que ver con las diferentes leyes que hemos

reformado, la Comisión recibió en varias ocasiones en las tliferentes

sesiones a los Ciferentes actores en esta área. El mercado de va.lores en

ei Ecuador no ge ha desarrollado adecuadarrrente en 1os irltirnos veinte

añ9s, convirtiéndose en un mercado incipiente en el cug.l se negocian

valores de renta fi-ja a corLo y mediano plazo principalmente, proveniente

al sector financiero del país. Las negociaciones solo han dependido de

pocos inversores públicos o privados, siendo solamente Qr-rito y

Guayaquil las únicas ciudades que tienen micromercado bursátil, recién
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el año dos mil doce, tecnológicamente fueron integrados ambcs

mercados. Como ejemplo poclemos citar en el año dos mil once 
".,.

registraron cien emisiones a largo pl.azo,.con un monto de alrededor de

rnil doscientos noventa millones de.dólare§,.)'en e1 año dos mil dqce se

registraron noventa y nueve emisiones, de igual manera a largo plVzo,.

con un monto alrededor de n.ovecientos millr-lnes de dólares. Ante esta

realidacl h" boisas de valores, solo .han . logrado proveer de

resas y,. reitero, mayoritariarnente a!

sector financiero convirtiéndose en una necesidad, para la nueva rnatríz

productiva que el Gobierno Nacional está implementando, .e1 rrarco

iurídico que permita conseguir un mercado de valorep especifico y
J

aclecuado. Este proyecto de ley, que reforma once cuerpos legales y más

de ciento cincuenta artíclrlos y más de dieciséis disposiciones

transitorias, tiene como objeto fundamental el desarrollcr integral c1e1

mercado de valores, permitiendo e1 ahorro de1 sector productivo que, no

terrclrá que recurrir a la intermediación bancaria para obtener

financiamiento. Es decir, queremps entregar uIIa nueva herrantienta

para ei sector productivo. El sector productivo se beneficiará

directamente a través de las diversas fuentes de financian:.iento, más

opciones para los inversionistas públicos y privados, con mejores

rendimientos y de seguridad, control adecuado de los niveles de tasas de

interés y liqt:.jdez de la economía de las empresas, y acceso al

financiamientó pára pequeñas y rnedianas empresas en e1 rnercado de

va.iores. Además, se crean nuevos mercados estableciéndose como una

estructura del rnercaclo de valores que comprend.e e1 rnercado bursátil, a

través del cual se impulsa la participación de medianas y grandes

empresas. El registro especial bursátil, que se constituye en un mercado

especial para ias micro, pequeñas y medianas empresas y organízaciones
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de la economía popuiar y solidaria. Estas reformas permiten la inclusión

de nuevos emisores, porque se facilitaría la condición de accesc. para

impulsar la participación de pequeñas y rnedianas empresa,s, med.iante

la clisrninución cle re.querimientos, la simplificación de procesos, {e límite

de tiempo razogable para la aprobación de autorizaciones y, pqr

gonsiguiente, la disminución del costo. Consecuentemente ei proyecto

br.rsca también .1a inclusión de nuevos inversores distintos a los

tradicionales, por 1o q-LIe se abre una nueva alternativa para que los

ahorros sean canalizados a través de1 mercado de valoresl con nuevos

productos y espacios de negociación, dándole seguridad porque el

intermediario es el,responsabtre de la calidad de la información que se

entrega ? slr cliente. Además, se crea una nueva estructura para las

bolsas.de.zalores, eue pasan.de ser corporaci.ones sin fines de lucrc a
sociedades anónimas, ta1 comp la dinámica actual de la econemÍa a nlvel

mundial lo exige. Con esto las bolsas de valores deberán continuar en la

búrsqueda de un mercado bursátil unificado, generando transparencia y

equidad en e1 mercado local y regional. La reforma también permite la

simplificación de la creación de sociedades, mediante la reducción de 1os

tiempos de constitución de las empresas, y se establece el control

posterior de la Superintendencia de Compañías y Valores. De igual

manera, las reformas permiten adecuar la regulación y control al maróo

constitucional, creando las Juntas de Regulación del Mercado de Valores

y nrodificando la denominación de la Superintendencia'de Compañías

como rirgáno de control a Superintendencia cle Conrpañías y Valores.

Finalmente, el proyecto plantea. una serie de incentivos tributarios, cofflo

la exoneración d.el irnpuesto a la renta para la inversión a emisiones de

largo plazo,la exoneración parcial adicionatr del impuesto a la renta para

los aceptantes de facturas negociables, la exoneración parcial adicional
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del impuesto a la renta para los costos, estructuración y financiero, en.

que se incurre en 1os procesos de emisión de valores a través cle

calificadoras de riesgo, estructuradoras, administradoras de depósitos,

etcétera, etcétera; y la exoneración de1 impuesto de salida Ce. divisas,a ios

rendimientos e inversiones que perma.ne cado rle valores en

el pais, por más de.un año..Estamos r.lando muestra de que quersmos

traer la inversion también al país. En definitiva, al generarse aho¡ros para

e1 sector prodtrctivo se poch'á incluir nue.vas formas de, producción, que

van a dínarniza,r Ia economia nacional y local, provocando la apertura Ce

nuevas fuentes de trabajo y, sobre todo, estabilidad productiva laboral en

benefi.cio de nuestra patria ecuatoriana. Muchas gracias, señora

Presidenta y compañeros asambleístas. -----------:---- -

'

LA SEÑORA.PRESIDENTA. Gracias. Tiene la palabra asambleísta Paola

Pabón.--- -------.---

LA ASAMBLEÍSTA PABÓN CARANQUI PAOLA. Gracias, señora

Presidenta. Compañeros, compañeras, buenos días" Quisiera elrrpezar

señalando y resaltando el trabajo de ia Cornisión del Régimen Econórnico

Tributario y Financiero, por reálizu.. "it, importante consolidación, crec'r

que cuando arrancó e1 debate de este proyecto existían posicicnes

opuestas, ',rarios puntos de vista y creo que la Comisión ha hecho un
'

esfuerzo para presentar un informe, que recoja un poco esos distintos

puntos de vista y esas aspiraciones de los sectores que están alrededor

de este debate. Quisiera, señora Presidenta, ttacer tres observaciones

punttiales a la Comisión, esperandcl que el Presidente y sus integrantes

puedan recoger para poder consolidar el informe final 1, la votación en e1

Pleno de la Asamblea. La prirnera observación que tengo es respecto del

Pdgina 4 3 de .6 9



*;i7.T y:I.1llY*"'::
"\af.riAi 

/)'1,/,Lrlrm., -, l r,T-(y-' r;L iv,,x,o

Acta 265

artículo sesenta, que se añada a- continuación del artículo ciento

cincuenta y nueve, la Comisión nos plantea tres artículos innumeradcs.

El uno habla de la titulurízación de los proyectos inmobiliarios. El cuarto

nos habla sobre la tituLarízación de los derechos existentes generadqs de

flujos. ¿Cuáles son mis obserr.,aciones respecto del numeral tres? Nos

parece importante incluir la posibilidad O" Or" sean valores mixtos,

puesto qqe ql momento de estructurar y comercíalizar a través de La boisa

los proyectos inmobiliarios, es necesario que el inversionista que vaya a

entregar su dinero se vea atraído y se vea respaldado en la posibilidq.d de

recibir una renta fija pre-establecida, y obviamente, su renta variable en

función de los resultados d.e la rentabilidad del proyecto inmobiliario" Por

1o tanto, ¿qué estamos proponiendo.a ia Comisión?, estamos proponiendo

que se aclare eir el arf-ículo que "La titularización de oro)¡ectos

inmobiliarios consiste en la emisión de valores mixtos 5r de pa.rticipación".

Creo que p.o pociemcs dejar,en este caso los valores mixtos por fuera de

la definición de la titularización de proyectos inmcbiliarios. La

observación en e1 numeral cuatro, creemos que debe estar de acuerdo a

1o que plantea el articulo como ta1y, por io tanto, nos parece que hay que

cerrar e1 nombre del numeral incorporando "los futuros proyectos

sr-rsceptibles que pueden generar flujos futuros cleterminables".

Simplemente es una aclaración para completar, en este caso, el nombre

del nurneral. Quisiera también peciirles a los compañeros ,Ce la Coniisión,

esto 1o habíamos planteado por escrito, no se ha recogido, yo quiero
'al de Institt-iciones del

Sistema Financiero, y me estoy refiriendo en concreto al artículo ciento

cuarenta y ocho. En este texto se propone para que se permita ser

accionista de instituci«:nes financieras, a aquellas personas jurídicas que

tengan más dei dos por cierrto corno socios, a personas naturales y sus
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capitales, tengan las características que están ahí establecidas, con el fin

de. que ne se encuentren personas jurídicas detrás de otras personas

jurídicas, gue nos parecería gravÍsimo. Creo que es importante poder

identificar claramente qqiénes son los socios; este porcentaje se

consideró adecuado para no establecer una exigencia extrema, que pueda

{ejar de lado a varias personas jurídicas que seaq parte de 1as

instituciones financieras.. No queremop exgh-rir, pero tampoco q-Lleremos

que no cot'tozcarrLos exactamente quienes están atrás de esas.acciones.

Por 1o tanto estamos proponiendo que se sustituya,la letra c del artículo

cuarenta y cuatro, por el siguiente. El siguiente inciso: "Las etnpresas

unipersonales de responsabiiidad limitada y las compañías de comercio,

cualquierq que sea su especie, nacionales o extranjeras, siempre .que

todos sus socicts que representen más del dos por ciento del capita.l social,

fuefel exclusivamente personas naturales, y siempre que sus capitales

estuviere¡r integrados o representados únicamente por partes sociales,

participaciones o acciones normativas, es decir atribuidas, expedidas o

emitidas a favor o a noml¡re de dichos socios, salvo que se tratare de

compañías anónimas que tuvieren y mantuvierer:. registradas dichas

acciones en una o más bolsas de valores, nacionales o extranjeras

siempre que sus capitales, estuvieren representados únicamente por

accieines normativas'i. La tercera observación que quiero hacerle al

Presidente y a los compañeros y compañeras que integran 1a Comisión,

es respecto de las disposiciones generaies, y ffie refiero a la décirna 
3ue

está vinculacla a la L,ey de Compañías. La verificación posterior del

cui".rplimiento de ios requisitos y las formalidades y normas jurídicas para

otorgar licencias y permisos de funcionamiento, rro operun para el caso

de proyectos d.e actividad económica o de construcciones de evidente alto

impacto aml¡ientai. Solamente en estos cascs 1as entidades que «rtorguen
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los permisos deberán efectuar la verificación previa del curnplimiento de

estos requisitos. ¿Qué estamos planteado? "Por excepción y únicamente

en el caso de las actividades económicas o censtrucciones que prodttzcan

alto impacto ambiental o social por motivos de interés p,.rblico, las

verificaciones mencionadas en. el incisc anterior, se efectúen de manera

previa al cltorgamiento dq la licencia, permiso o autorización respectiva y

con 1a prioridad que cada caso amerite". No queremos generar conflictos-
para la aprobación, pero creemos que esta excepción, que tiene que ved

en este caso con el terna específico cle temas ambientales, tiene rlue ser

recogido en esta clécima transitoria. Comp añeraPresi.denta, compañeros

miembros de la Comisión, tengo otras dos observaciones, haré llegarpor

escrito a la Comisión, agradezco que puedan ser incorporados en e1 texto

final de este importante proyecto. Gracias, señora Presidenta.-----.--------

LA SEÑORA PR.ESIDENTA. Gracias. Al ya no existir más solicitudes de

palabra, tiene la palabra asambleísta Galo Borja.-------------:------------.--

EL ASAMBLEÍSTA BORJA PÉ)REZ GALO. Muchas gracias. Después de

habe:r escuchado intervenciones valiosas y muy importantes, solicito a la

Presidencia darnos p\azo hasta la próxima sesión, suspender el debate

ahora y en 1a próxima sesión tener listo ya con las observaciones, el

informe de este segundo debate, el informe definitivo. Gracias.------------

LA SEÑORA ,PRESIDENTA. Gracia§,' señor Asarrbleísta, se acoge 1a

solicitud. Señora Secretaria, siguiente pr-rnto del Orden del Día."-

VI

LA SEÑORA SECRETARIA. "3. Primer debate del Proyecto de Ley
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Reformatoria a la Ley clel Futbolista Profesional". Con su anrtor1zaciónt,

señora Presidenta, procedo a dar lectura al informe. "Quito, Distrito

Metropolitano, A2 d.e ciiciembre de 2013. M,emorando No. 176 CVE-

CEPDS-AN-2O13 Asambleista Gabriela Rivadeneira, President?. de 13

Asamblea Nacional. Presente. De nuestra consideración: El Consejo de

Administración Legislativa, mediante Memorando No. SAN-2073-1419,

comrrnicó a la Cornisión Especializada Permanente del Derecho a la Salud

la calificación del Proyecto de Ley Reformatoría. a la Ley clel Futbolista

Profesional. La Comisión luegq de haber realízado un análisis minuciosg

del Proyecto de Ley presenta para conocimiento del Pleno de la Asamtriea

Nacional el siguiente: Informe para primer debate clei Proyecto de,Ley

Reformatoria a la Ley del Futbolista Profesional. Objeto: El presente

|nforme tiene por objeto dar a conocer a1 Pleno de la Asamblea Nacional,

la recomendación de archivo del Proyecto de Ley Reformatoria a la, Ley

del Futbolista Profesional, por las siguientes consideraciones:
.

Antecedentes: El Consejo cte Administración Legislativa, mediante

Resolución CAL-20 i 3-20 1 5-023,, calificó el Proyecto de Ley Refori:ratoria

aIaLey del Futbolista Profesional, en sesión celebrada el29 de agosto d.e

2OL3, dicha Resolución fue eomunicada a esta Comisión mecliante

memorando No. SAN-2073-7419 c1e Secretaría General. La Comisión

Especializada Permanente del Dere,cho a.la Salud, en sesión número 101

de fecha 3 de septiembre. de 2O13, conoció 1a Resolución de Calificación

del Proyecto en referencia. La Comisión Especializad.a P.ermanen!.e .flel

Derecho. a ia Salud, recibió en sesión número 107 de fecha 24 .de

sepliembre de 2Ol3 a1 asatnbleísta Andrés Pá.e2, proponente del Proyecto

de Ley. quien expuso ante la Comisión su posición y consideraciones

respecto a la propuesta de ley. Se recibió en Comisión General a va,rios

actores: N{inisterio de1 Deporte, Federación Ecuatoriana de Fútbol,
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médicos deportólogos; asambleístas : Virgilio Hernánd ez, P amela Falcon.í,

Agustín Delgado., Iván Hurtado, quienes aportaron con observaciones al

proyecto en referencia. Con oficio No. 12000000-1813 de 0| de octubre

de 2O13, el doctor Francisco Vergara Ortí2, Director General rlel Instituto

Ecuatoriano de Seguridacl.Social, remite una copia del oficio 64000000-

3236 suscrito por e1 doctor Eduardo Escobar Barragán, Proqurador

General del Instituto Ecuatoriano de Seguridad Social, en relación al

Pr<lyecto de Ley, en la cual realiza observaciones al texto. Con oficio No.

MD-MD-2013-1O550 de 22 de octubre de 2013, ei abogado Augusto

Xavier fuIorán Nuques, Ministro d-el Deporte, subrogante, remite una

copia de las observaciones al Proyecto de Ley, reaiizadas por un. médico

deportólogo. Con oficio No. 11000000-CDFCC-667 de 29 de octubre de

2013, el arquitecto Fernando Cordero Cueva, Presidente del Conrsejo

Directivo del Instituto Ecuatoriano de Segurid.a.cl Sociai, pr:esentT

observaciones al Proyecto de Ley. La Comisión, conoció, e.nalizó y aprobó

el presente informe en sesión número ciento diecisiete que se llevó a cabo

el día dos de diciembre de dos mil trece. Análisis y razonamiento. El

Proyecto de Ley presentaCo por el asambleísta Andrés Páez, propone

agregar articulos innumerados con la finalidad de normar a través de la

Ley del 'Futbolista Profesional, chequeos médicos preventivos a

futbolistas pnofesionales. En este sentido no exi.sten exámenes cie

gabinete o laboratorio qüe puedan evidenciai en un ciénto por ciento las

alteraciones congénitas o enfermedades que pongan en riesgo la'vida de

los deportistas; los exámenes complementarios se constituyen en ayu-da

diagnóstica y deben seguir la secuencia respectiva dentro de la historia

clínica, es decir a más de los exámenes básicc¡s el prol-esional demanda

1os exámenes específicos de manera individualizada y justificada. La

historia clínica, exámenes generales y específicos deben observar ia

Pdgina 48 de 69



.R E,lPÚmr¡C.+ I] ñL ACUAÍ), 0,R
.,*..,f /t A,,f /

"J;-y!,f¿ nA /¡ {"gA, . --/ ll rJ ü, r_." ?¿ cl,ú

Acta 265I

normativa nacional e. internacional para cacla uno de los deportes,

considerando adernás el principio de confidencialidad. El articulo 63 de

la Ley de Deporte, Eclucación Física y. Recreación señala que "81 futbol

profesional se ctrganizará a t¡'avés de la Federación Ecuatoriana de Fútbol

(FPF), J, se regirá de acuerdo con su estatuto legalmente aprobad«¡ 5¿ los

reglamenlos, que ésta dictare en el marco de la normativa internaqional

de la Federacitin Internacional de Fútbol Asociadr.r (FIFA) y la

Ccnfederación Sudainericana de Fútbol (CONMEBOL)". E1 Proyeqtq de

Ley ejemplifica la dispersión rrormativa por cuanto su contenido dista de

ser una norma general de interés común que debe ser aprobada por la

Asamblea Nacional, de confc.rrmidad a 1o determinado en.ei artículo 132

de la Constitución de la Repúbiica e inciso primero del artícr:{o 52 de,la

Ley Orgánica de la Función Legisl?tiva. Es decir, que la clirrrensión

sistemática del análisis referido se debe,ubicar dentro de Ia estructura

d.l orrlenamiento jurídico, procedimiento, competencia,,contenido y

ubicación en el r-iempo y en el espacio. Conclusiones: 1. No hay exámenes

de gabinete o laboratorio que pued.an evidenciar en un ciento por ciento,

las a-lteraciones congénitas o enfermedades que pongan en riesgo la vida

de los deportistas; 1os exámenes son de ayuc[a ciiagnóstica y deben seguir

la secuencia respectiva dentrr: de la historia clínica, es decir a más de ios

exámenes básicos, el profesional demanda los exámenes específicos de

rnanel'a individualizada. 2. La historia' clinica, exámeneS genéráles y

específicos deben observar la normativa nacional e ihterñacionai para

cada uno dd 'los deportes y además considerar ei prihcipio de

confidencialidad. 3. Los exámenes de alta complejidarl tecnológica no

deben ser incluidos como exámenes de rutina para el futbolista

profesional sino deben ser determinados por el profesional de la salud de

rnanera personalizada y justificada. 4. Los temas referentes al deporte y
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a los deportistas 
. 
de todos los niveles deben ser tratados de manera

integral e integrada como obligación del Estado a generar: las condiciones.

y las polÍticas pÍrblicas que se orientan a hacer efectivo ei Buen,Viviry

todos tros derechos reconocidos constitucionalmente tendiente a la
protección de su.s habitantes. 5. Es contraproducente la dispersión

de la iegislación y 1a creación de normativa para cada problema de

salud que se registre; 6. El Proyecto de Ley debe abarcar a todos

los deportistas y no solo a Lrn sector especítico, siendo incluyentes

con las otras ciisciplinas rleportivas, .en consecuencia debe regularqe

desde Lln punto de r¡ista integral. Recomendación: Por ias

corrsideraciones expuestas, la Cornisión Especializada Perma.nente del

Derecho a la Salud presenta al Pleno de 1a Asamblea Nacional,. e1 informe

con fa re.cor,nerrdación de a.rchivo ciel Proye.cto de Ley Reforrnatoria a la

Ley del Futbolista Profe.sionatr. Suscriben e1. presente informe el

asambleísta Carlos Velasco, la asambleísta Rlanca. fu:Sügflo, el.

asambleísta Luigi García, la asambieísta María José Carrión, la

asambleista, Adriana de la C.ruz, ei asarnbleísta Richard Farfán, la

asambleísta Albertina Calazacón, ei asambleísta Víctor Medina. El

Asambleísta ponente es el asambleísta Carios Velasco". Hasta ahí el

texto, señora President a.- - - - - - - - -

LA SEÑORA PRESIDFII§TA. Gracias, señora Secretaria. Tiene la palabra

Asamb1eísta.ponente,asarnb1eístaCar1osVe1asco,-

EL ASAMBLEÍSTA VELASCO ENRÍQIJEZ CARLOS. (iracias, señora

Presidenta. Compañeros y compañeras legisladores del país: El proyecto

de Ley Reformatoria a la Ley de Futbolista Profesional, fue present.ado

por el asambleísta Andrés Páez. La siguiente por favor. EvicÍentemente,
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una reformatoria a una ley de estas características teníamos que invitar

a 1os actores que estaban inv-olucrados en este progeso, y por eso tenía

que estar ef Ministerio del Deporte, los especialistas que son los médicos

que tienen esta activídad, la medicina de1 d.eporte, otros actores como el

Institut«¡ Ecuatoriano de Seguridad Social, ia Pederación Ecuatoriana de

Fútbol, asambleístas que tienen 1a posibilidad cierta, desde su fuqción o

desde su actividad anterior, aportar sobre la temática.y también la
Asociación de Futboiistas Profesionales del Ecuador, invitado también

fue el asambleísta And.rés Páez. Creo que para iniciar el análisis tenemos

que partir de ese artÍculo de 1a. Constitución, el artíclrlo cientc treinta y

dos d.e la Constitucióq, en el inciso primero de1 artículo cincuenta y dos

de la Ley Orgánica que tenemos, doncie hay un planteamiento muy cla1o,

dice que las leyes deben ser consideradas, realízadas y construidas con

objetivos generales y dp interés común para todos lqs cir-rdadano.s que

existen en nuestro pais, y 1os. temas específicos deben ser incluidos en

urn reglamento. Este es un principio jurídico que está en la Constitución

de n'uestro país. Este principio jurídico tienen una correlación con la Ley

del Deporte, Educación y Recreación, ese principio jurídico, insisto, tiene

relación con el articulo sesenta y tres por ejemplo, que está en pantalla y

qlre me voy a permitir leer'. "El futbolista profesional se organizará a

través.de la Federación Ecuatoriana de Pútbol y se regirá de acuerdo a

su estatuto legalmente aprobado, y los reglamentos que ésta dictare en

el marco de Ia normativa.internacional de la FIFA,.y de la CONNIEBOL".

El.artículo ciento diez de la Ley del Deporte, Educación y Recreación,

aprobada en el proceso legislativo anterior, habla básicamente cle1

cuidado médico que se debe tener. Y ahí está, J¡ 1o voy a decir

textualmente: "Para la práctica de cualquier deporte, las y los ciudadanos

están obligados a que un rnédico, de preferencia deportólogo, evalúe s'u
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estadc de salud antes de conferir la respectiva acreditación para iniciar

sus prácticas. Los y las deportigtas de las delegacignes o la,s delegacic,nes

ecuatgrianas, altes de viajar al exterior en representacién del pais deben

presenta.r obligatoriarnente el certificado de evaluación de su estado de.

salud, conferido por el médico respectivo. El mismo reqrrisito cumplirán

deportistas, en competencias nacionales. En todo torneo profesional

deben ser .o debe constarse con un médico deportólogo en todos los

escenarios deportivo§". De las exposiciones que llegaron .a la Mesa de

Salud poclemos rescatar algrrnas, pero una de ellas es 1a que tiene este

fundamento y que fue dado por el Ministerio de Deportes, que tiene su

acción para generar estas fichas con las siguiente*-s características. E1

protocolo de reconocimiento a un deportista tiene ias siguientes

características: Uno. Historia clinica, explorac.ión física, pruebas

complementarias, análisis nutricional, valoración sicologica. Eso nos

lleva evidentemente a la identificación,de factores dg riesgo, Le dejamos

ahi, para. esto generar una contraposición o una valoración con 1o que

está en ia Ley que se propuso. Se habla en ia ley que se propuso que se

debe, y 1o describe detalladamente una serie de exámenes, muy bien

descritos que están recogidos en las .pruebas complementarias. Las

prueba.s complementarias pasan desde un examen de orina, por todos

los procesos que se pueclen seguir ava:nzando, de acuerd.o a la propia

cornplejidad que se vaya teniendo en esa acción. Por eso, cuando el

Ministerio del Deporte, viene y dice que los exámenes que se necesitan o

que están tlescritos ahí, se los está haciendo en el Ministerio del Deport"é,

si nos empíeza a krablar de cosas muy técnicas, que las voy a mencionar

rápidamente, electrocardiogramas d.e reposo, que es una cle las

terminologías que se utiliza, se está realiza.nd.o aqui, pmebas de esfuerzo,

pruebas de banda y una serie de caracteristicas muy técnicas qi"re ha
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avanzado tanto el Ministerio del Deporte, que esa caracterizacíón se la

tiene. Y, entonces, concluyo en esta parte, para decir que todo ese pro, ceso

inicial que se pidió para realizar esos exámenes, está contemplado en 1o

que.se.hace. Pero aqui vale Llna cosa que es fundamenta.l resca.tar, eso

me parece que es fundamental rescatar y 1o voy a decir. Estos eleqrentos

de protocolo los hemos recogido, y me parece que 9:e "." 
.1 aporte de la

lq¿ a la Ley Orgánica de Salud, que está en proceso de debate para que-

qe pueda explicita¡ todos estos procedimientos. En 1a ley dei proponente

se habla. de un examen, qug Se conoce Como angiotomografí-a,. en

exámenes como rutina. La angiotomografía es Lln examen no.,de rytina,

de altísima complejidad, que los profesicnales deportolclgos la. van

transmitiendo, la van realizando de acuerdo.a las necesidades que se

Acta

vayal dando, y conforme se. vaya identificando las cgmple¡idades. Por

eso, -la siguiente, pof favor- quiero llegar a la segunda conclusiÓn, y

leyendo textuaknente 1o que dicen algunog cardiólogos que ht?lnos

revisado, conversado o hemos podido ilegar a esta- conclusión. La

actividad física y el deporte reducen la rnortaliclad general y

cardiovascular, pero durante la práctica de ejercicio aumenta ei riesgo de

muerte súbita, que puede ser la primera manifestación de una

enferrrredad cardiovascular no diagnosticada en deportistas previarnente

asinto,máticos. Y esto es io que quiero resaltar. Las causas de muerte

súbita difieren segirn la edad-; en los rnenores de treinta y. cinco. ¿fios se

deben a patologias congéni.tas o hereditarias, J¡ en.los ma.Srores de esta

edad, , a enferrnedad coronaria. De tal manera que si ]utilizada la

angiotomografía como procedirniento rutinario, no nos da la muerte

sirbita, de acuerdo a toda la literatura que hemos revisado, no nos da la

muerte súbita con este exarnen la pcrsibilidad de enfrentar o detener esa

enfermedad, porque tiene un carácter hereditario J¡ un carácter genético
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que va más allá a las actuales. circunstancias, d9 nod.er determinar una

acqión de esa .nafur4leza. Pueda que en el debate rne digan que sí ha

habiclo casos. de que.una angiotomografía haya podido encontral, gí,

puede ser la excepcionalidad. ProfunCizando ei d.ebate. y creo que está etr

tiempo justo, este proceso ,Le angiotomografía existe solamentq en dos o

tres sitios del. país y que tienen caracterÍsticas adecuadas para ser

utilizad<¡s. Entonces, .señora Presidenta, señores asambleístas,

compañeros asambleístas y compañeras, lo que estamos ahora diciendo

que algún elementcl que falta y que 1o estamos recogiendo en e1. Código

Orgánico de Salud, .se tiene que implementar para generar un proceso

ltorízontal de que todos los deportistas, y en eso el Ministerio del Deporte,

en los centros de alto rendimiento ya. está trabajando, todos los

deportistas, en todas 1as actividades, empezarrdo desde la medicina b del

fomento de1 deporte.Lrasta llegar a niveles de alta complejidad; se tenga

que llega:r a hacer todo ese protocoio que se está mencionando y que tal

vez en la Ley Orgánica de SaLud no estaba, pero que nosotros la estamos

recogiendo. Y, entonces, en conclusión, señora Presidenta, solicito a

usted y a todos los legisladores, planteo como moción qr-re se archive el

proyecto que se ha presentado, y 1o pongo en consideración de ustedes.

Muchas gracias, señora Presidenta.---------

LA SEÑORA PRESIDENTA. MUChAS

Tiene la palabra, asambleísta Andrés

gracias al. Asambleísta ponente.

Páez.-----

EL ASAMBLEÍSTA PAEZ BENALCÁZAR ANDRÉS. GTacias, señoTa

Presidenta. Hay que contrastar 1o expresado por el. asambleísta Velasco

sobre la base de 1o que señalan, no solamente el proyecto por mí

formulado, sino ader.nás una buena cantidad de documentos que é1 ha

omitido referir, y que me fueron entregados de manera formal por la
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Comisión en copias cerliiicadaq y que están en mi poder, porque es muy

fácil coger fuefa de contextc¡ una expresión de un médico y olvidarse.de

recqger las expresiones del mismo médico sobre la rnisrna materia, que

tienen qr-le ver con sugerencias para mejorar un proyecto d9 1ey o para

extender sus beneficios a otras disciplinas deportivas, como

efectivamente ha sucedido, a pesar de que de manera deliberada el

asarnbleísta Velasco ocu-lte esta información para justificar su propósito

de que e.l proyecto de ley sq archive. Hay diecisiete futbolistas que tlurante

los últimos tres años han perdido la vida en canchas de todo el.mundo,

de estos tLiecisiete futbolistas la propia FIFA estatrlece qtie quitrce d.e ellos: ..

sufrian patologías gue pudieron ser previstas. El sustento de esta

afirmación es un dg,cumento qr"re fue entregado en el seno de la. Comisión.

iQué tipo de patologías? Patologías que a través de. exámenes

especializados, puclieron haber sido. detectadas a efectos de darle un

tratamiento médico a estos deportistas, en algunos casos para que

, continúen en la práctica deportiva; en otros casos, para sugerirles que

dejen la pr:áctica deportiva y puedan dedicarse a otra actividad porque

estaban poniendo en riesgo su vida. Hace poco tiempo e1 Ecuador tr-rvo

que sufrir la desaparición física de un extraordinario delantero, qu.e

provocó con su rnuerte una gran conmoción en ei país, todavía no se ha

determinado cuáles fueron las causas que este aconteci.miento tuvo como

origen; sin einbargo sí se..ha establecido 'que no hubo un adectrado

tratamiento desde el. punto de vista médico a una patología, gue pudo

haber sido advertid-a con anterioridad o al menos en los printeros

momentos al llegar al hospitai este futbolista, allá en Catar. De- todas

maneras, 1o que no se puecle ocultar es que efectivamente ha.,y

deficiencias que tienen que ser superadas, y que hay mecanismos cle

carácter tecnológico que pueden ser aplicados a los deportistas para que
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puedan advertir de estos. problemas que sufren. En segundo iugar, 1,r que

no ha {icho -e! aqambfejsta Velasco, pero s! 1o dijero4 y yo estuve a!rí, pgr

ejemplg e1 doqtor Santamaría, delegado dei Ministerio del Dgporte, es que

los futbolistas, son consideradqs deportistas de alto rentlimienlo y que,

por 1o tan-to, merecen un tratamiento especializado considerando la

activiclad física que realizan, y también dtjo el doctor Santar¡raría, como

1o dijo también e1 doctor lvlaldonado, de 1a Federg"ción Ecuatoriana dg

Fútbol, qu9 estos deportistas, al igual que de otras disciplinas, m.erecen

ser examinados no solo al comienzo .de temporada, qino .al finalizar la
temporada, también para considerar cuáles han sidq los fenórnenos qr-re

devienen del biotipo de cada uno de estos cleportistas. En el informe, eur?

se ha rnencionaclo aquí, .se hacen algunas aseveraciones que en mi

opinión constituyen falacias, y voy a mencionar al menos las cuatro más

importantes. La primera, dice el informe: 1'E1 proyecto de ley ejemplifica

la dispersión normativa por cuanto su contenido dista de ser una norma

general de interés común...". No hay norma constitucional ni legai que

estabtrezca que se deben dictar todas las normas, en función de este

propósito que aquí se menciona, ,Ce hecho existen normas que se dictan

para regular situaciones específic4s, y si no se 1o hace en una norma

especial. se la puede hacer en un cuerpo normativo general, de hecho los

cuerpos normativos son ,un conjunto de regulaciones sobre aspectos

especificos. Que esta ley haya sido dictada tiempo atrás no significa qr"re

no tenga valor ni tampoco significa que no pueda ser reformula{a.

Segunda falacia, dice, "las alteraciones congénitas o enferrnedaCes que

pongan en riesgo la vida de los deportistas, no hay examen de gabinete o

laboratorio que puedan evidenciar en un ciento por ciento", Esto es

verdad, pero ei proyecto de ley no habla de este asunto, esa es la
diferencia. Es verdad 1a afirmación, pero el proyecto de ley no dice ni se
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contrae exciusivamente a las.alteraciones congénitas o enfermedades que

pongan en riesgo la vi,la de los deportistas. Es un proyecto de ley que

plantea d.isposiciones de. rredicina preventiva, tal colno el propio

asarnbleísta Velasco, el día en que yo comparecí a 1a Comisión, 1o

mencionó. La medicina preventiva, argumento refrendado por.el Instituto

Ecuatoriano de Seguridad Social, por el doctor Santamaría dei Ministerio

del Depo¡re, y por ei doctor Maldonado, de la Federación Eclratoriana de

Futbol. Tercera falacia, en el mismo informe se dice: "Los ternas

referentes a1 deporte y a los deportistas de todos los niveles deben ser

tratados de manera integral e integrada. como obligación 
.d91 

Estado a

generar las condiciones y las políticas publicas que se orientatr a hacer

efectivo e1 buen vivir y todcs .lcs derechos reconc¡cidos

constitucionalmente. Es contraproducente la dispersión de la legislación

y ia creación normativa para cada problema de salud que se registre".

Sobre 1o primero, ha omitido la Comisión leer 1o que dice la Disposición

General Primera del proyecto de ley, en donde clararnente se establece

que disposiclones de esta naturaleza, como son exámenes médicos

especializados, a criterio del Ministerio del Deporte, puedan ser

extendidos a otras disciplinas d.eportivas. Les invito a revisar la Primera

Disposición General de mi proyecto de ley, donde efectivamente consta

esa mención. Y sobre 1o segundo, esto no es una ley destinada a

determinar una normativa para cada problema de salud que se registre,

porque eso sería simplemente un absurdo, y sugerir eso es una vqrdad.era

barbaridad. Nadie ha planteado eso y no consta en el proyectc de ley una

sola disposición que conduzca a pensar un argumento de esta

natLrra\eza, por lo que semejante aseveración termina siendo un clisiate,

no es u.n problema de salud ni es cada p::oblema de salucl, es un propósito

de prevenir la oci.rrrencia de situaciones indeseables en deportistas
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dedicados al futbol, gue adernás, dicho sea de pasg, es el deporte más

prg.cticado qn el Ecuador, con mayor extensión en todo el paÍs y eue,

ciertamerrte,, es el deporte que merece un tratamiento especializado, al

punto de que existe una ley especifica para atender a estos deportistas.

Estas son falacias que además terminan violando la Constitución, porque

1a Constitución claramente dice, todas las resoluciones tienen qtte. ser

motivadas. Motivado significa que deben estar. sustentadas, y gsa

sustentación tiene que hacérsela con argumentos, no.con expresiones de

esta natrrcaleza que distorsionan el contenido de un proyecto de ley. Lo

que no ha dicho tampoco el asambleísta Velasco es qye el doctor Rgbén

Santamaría menciona, aquí está el acta certificada de 1a comparecencia

del doctor Santamaria a la Comisión, que el Ministerio del Deporte tiene

1a capacrdaci instalada para practicar estos exámene§. eue ya está.la

capacidad instalada, pero que los deportistas no usan estos servicios sino

por excepción, porque sirnplernente no hay la precaución de conduqirlos

a que se practiquen estos exámenes. Y e1 mismo doctor Santamaría

sugiere además que debe emitirse un certificado de idoneidad deportiva,

corno un alcance al proyecto de l"y, 1o dice el acta que está aquí

certificada, palabras del doctor Santamaría. Palabras del doctor

Maldonadcl. méd.ico de la Selección Ecuatoriana de Fútbol, dice: "No solo

debe incluirse a 1os Ceportistas, tray que Lracerle extensivo a los árbitros,

porque taml¡ién toman parte en la práctica de este deporte". Cierto es Que

menciona que hay exámenes, como 1a angir-rgrafía, que son costosos, y

que probablemente no puedan estar al alcance, pero eso no significa que

por elim.inar la angicgrafía se ténga que eliminar absolutarnente todo 1o

que aquí se ha planteado, y me remito a los documentos de la propia

Comisión. Por otro lado, e1 Instituto Ecuatoriano de Seguridacl Sociai, a1

ser consu.ltado sobre la materia, en oficio suscrito por ei propio
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Procurador General del IESS...

LP, SEÑORA PRESIDENTA.'Iiene un minuto, Asambleísta. -----:-:- ------ --

EL ASAMBLEÍSTA PAEZ BENALCÁaAR ANDRES. ,..qeñala quq,

efectivamente, se pueden hacer modificaciones, como cambiar la
d.enorninación de ciertos elementos semánticos. Y, finalmente, el

Ministerio del Deporte, -enseguida termino, señora Presidentg"- a través

de1 doctor Edmundc Rubén Santam^1", dice que con los exámenes

propuestos se tendrá cubierto un alto porcentaje, noventa y cinco por

ciento, de las probables cardiopatías que son las causales de una rnuerte

súbita en el cleportista joven. Es decir, son los mismos organismos del

Estado los que acreditan la procedencia de ia práctica de estos exárnenes

en favor cie 1os deportistas. Por ese motivo expreso mi disgrepancia de it:

manifestado por el asambieísta. Carlos Velasco; y, por el contrario, me

opongo a que este proyecto de ley sea archiva.do. Muchas gracias.--

LA SEÑORA PRESIDENTA. Gracia.s. Tiene la palabra, asambleísta Ulises

de la Cruz.-----

EL ASAMBLEÍSTA DE LA CRUZ BERNARDO ULISES. GTACiAS, SCñOTA

Presidenta. Com¡rañeros y compañeras asambleístas: He escuchado trna

versión que, pues como exfutbolista, no podía dejar de intervenir. Creo

que el proyecto de ley he podido ana!ízar que está basado en la
consecuencia de Cristian Benítez, que tuvimos una tragedia. Perr: yo

pienso que el proyecto de ley tiene que ser un proyecto integral, un
proyecto integral clonde contenga más cosas, d"onde se le pueda al deporte

hacerle integral, no solo ei fútbol, sino también las diferentes disciplinas,
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y como exfutbolista y también he jr¡gado e¡r grandps ligas, creo que. todos

los futbolistas tenemos una historia clínica, una historia clínica donde se

1leva análisis, de donde parten las cargas de trabajo, el porcentaje de

grasa, donde está vinculado la masa muscular. Creo qrre también en el

proyecto debería conocer a fondo 1o que es el deporte rie alto rendimiento.

EI deporte de alto rendimiento no solamente es decir que el futbolista

tiene que ser sometido a chequeos de salud, se j uega también en

diferentes clirnas. Creo que 1o sucedido con Cristian Beníte4 Ru,l9 haber

sido qrie se jugó en treinta grados de temperatura, cuarenta gradgg, corno

es en Catar. El c,lequeo médico diferente se ba¡a en 1o qus es la liga. Por

ejernplo, si iiegarnos a una iiga inglesa, por esfuerzo físico ,tiene otros

chequeos, porque se juega en tres grados bajo cero, se juega en altas

temperaturas, y si vamos a Catar,. creo que 91 clima es diferente, donde a

lo nlejor por la minoría, porqtre no.es una liga de alto rendimiento, no

turlo las precauciones necesarias como para tener un alto chequeo

médico. Entonces, creo qre he observado todo esto. Pero yo creo que

también debo felicitar por la propuesta de ley al asambleísta Andrés Páez,

pero si me gustarÍa que en una próxima, si hay un Proyecto de Ley del

Futbolísta, haya una mejor intervención donde se diga que el futbolista

tenga más progreso, tenga seguridad social, tenga también una

jubilación, donde el futbolista no sea considerado como medio de

explotación, sino corno una protección a sus jugadores, yá que Ecuador

también expolta jugador:es,.tiene mercado ¡4 1a mayoría de niños que sale

de esas comunidades más necesitadas, debería estar protegidos por una

ley, donde Lrn porcentaje sí llegue a esas familias, eso sería formar una

iey. Yo creo que Ia salud no es solamente 1o que debe formar un proyecto

de ley, sino buscar de dónde vienen los futbolistas que representan al

país, con qr-ré necesidades, con qué esfuerzo que tienen que romper

.R.EPÜIBLTOA NEL ECU'ADCIR
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barreras para ser alguien en la vida y poder dar dignidad y dejar en alto

este país. Entoncqs, yo creo que sería otra conformación de un proyecto

de ley, que más bien se debe mocionar para que en tin futuro podamos

darle esa protección, y que los futbolistas sí puedan,crecel'no sotro el] un

campg de juegp, sino como personas que puedan ser ejernplo también en

este paísr y eue con ello podamos ll.evar un proyecto integra! que todos

nos felicitemos, en beneficio no solo cle futbol sino dq1 deporte. Mucha-s

gracias. Gracias, señora Presidenta.------------ -------- .--. - ..------r------- -

LA SEÑORA PRESIDENTA. Gracias, Asambleísta. Tiene la palabra,

LA ASAMBLEIS'IA TIBAN GUALA LOURDES. Gracias, señora Presidenta.

Cuando un proyecto de ley llega con la recomendación de archivo, de

seguro se va a archivar, y siempre voy a reiterar quq en estos casos

deberíamos ahorrar el tiempo y proceder a votar, porque no va a cambiar

la decisión del oficialismo cuando hay un pedido cie archivo; más aún,

cuando este proyecto de ley, con razón o sin razótt, poi" em.ociones o no

ernociones de la muerte de un futbolista, vino a caer como proyecto de

ley en la Asamblea, es un proyecto que viene cie la oposición y, por 1o

tanto, ustedes tienen 1os cien votos para archivarlo y simplemente

,áeberíairrós votar, Sin embargo, señora Presidenta y señores

asambleístas, he aprovechado este momento para decir que no

tengiversemos el ro1 de la Asamblea Nacional en este procesc eiectoral. Yo

estoy muy contenta de ver que frente a una convocatoria de 1a señora

Presidenta, aquí estarrros y vamos a estar. Estemos o no esternos err

campaña, la Asamblea Nacional debería seguir trabajando, yo no veo

ausencia de los legisladores, yo veo presencia de la gente que quiere
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trabajar, señora Presidenta. Sí me gustaría que las vacaciones que tiene

la As.amblea, porque todg eI dia ha sido el ilamado de la prensa. qué qpina

sobre las l'acaciones. En las calles ya nos ven caminando y dicen, ¿ya

está de vacaciones, Asambleísta? A quién se 1e ocurre hablar aquí,

reacomodos de las vacaciones para ir a un proceso electoral. El que quiere

ir a hacer campaña, ha de mandar a su alterno,.y por eso cloy 1a

bien'¿enida al asambleísta Abrah.am Salazar. Ahí está Cépar Urnaginga,

ha de estar haciendo campaña, pero está aquí el. alterro,, I flrJ veo cl

inconveniente de suspender la actividad legislativa, queridos compafieros

y compañeras..Considero importante que más aliá de las leyes de archivo

qr"re se ponga en el Orden del Día, tenemos pendiente las leyes para la

vida como es la Ley de Aguas, la [,ey de Tierras, la.Iubilación cie la Mujer

con treinta años de aporte y sin límite de edad, está con el segunoo

infornqe,, c.por qué no tratam.os? El día qr-re exista el llamado acá al Pleno

de 1a As¿mblea, de mi parte voy ? estar aquí, porque con vacancia o sin

rracancia nosotros esta-mos llamados a iegislar, a fiscalizar y a príorizar

leyes cle interés nacional. Simplemente con esa acotación, y diciéndoles

a los ecuatorianos que no se tergiverse el mes de vacaciones que

tiene todo funcionario público, quince dias en febrero y quince dias en

agosto, yo no sé de dónde salió eso de que nos van a rrrandar a hacer

campaña el mes de febrero. Si tan solo pudiéramos rnandar esas

vacaciones al mes de marzo, al mes de mayo por DÍa de 1a Madre,

mandémoslo, pero no quisiera que los asambleÍstas nos veamos haciendo

campaña ahí, dejando de legislar y fiscalizar. Muchísimas gracias, señora

Presidenta.-------------:------ -----------

LA SENORA PRESIDENTA. Tiene la palabra, asambleísta Virgilio

Hernánde z. - - - - - - - - - - - - -
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EL ASAMBLBÍsta HERNANDEZ ENRÍQUEZ VIRGILIO. Gracias,

Presidgnta. Colegas asambleístas: Creo que.la discusión cle este proyecto

de ley y 1¿ propuesta que ha fundamentado ya el Presidente de la

Comisióq para el archivo, nos ayuda o nos permite establecer una

discusión mucho más p¡ofunda respecto. de alguno de lop temas que

están en la palestra, y qqe indudablemente son de importan.i" y qLte nos

ay.udarían a que podamos revisar y mirar algunos temas y quq po-damos

pensaf, efectivamente, en una reforma integral a la L,ey del Deporte, o por

1o menos en planrtear algrnas reformas. Sin duda ha significaclo un

avance el tener la Le¡z de1 Deporte, eso ha permitido también destrabar el

deporte ecuatorianq dg algunas mafias que 1o tenían qequeslraclo, y que

no permitían que efectivamente, puedan desarrolla.rse loq talentos 5r

puecian desarrollarse también aquellos deportistas .profesionales en el

pais. Por lo tanto creo que es importante recoger, Y Yo recuperg 1o que

decia el Presidente d-e ia Comisión, no se trata de archivar este proyecto

plorque es una iniciativa cle la oposición, sino porque no podemos poner

en una ley adicional 1o que ya consta en el Ley del Deporte, como bien 1o

ha expresado el asambleísta Carlos Velasco, y que básicarnente 1o que

pueda estabiecer la necesidad de reglamentos, puede hacerse, e incluso

a través de las politicas púbiicas. Si los rninistros o re.presentantes de lo.s

rninisterios.han señalado elre existe la posibilidad de desarrollar esos

exárr.renes, ese n.o es un tema de ley, es un tenra de política pública Y, Por

1o tanto,.a través de la polítiea,pública deberían implementarse. Pero ¡ro

sí quiero aprovecha.r esta op<lrtunidad para decir adernás que bien puede

uno ganarse o granjearse el ranking de ser el AsambleÍsta que más

proyectos presenta, si cada uno.de esos proyectos es de un artículo, de

dos artícuios o de un problema concreto, efectivamente podríamos

pasarnos la vida reformando y presentando cada d.ía un proyecto de ley.
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Pero ahora veamos, por ejemplo en esta propuesta 1o que no'se *..r"torr^,
y. que sí son problemas de actualidad y que deberíamoq pensarlo por

ejemplo para la reforma a,la Ley del Deportista, voy a mgnciona.r solo

aigunos. Aquí ei asambleísta VeLasco planteó, por ejemplo., el articuio

sesenta y tres. ¿Qué ha.ce e1 articulo sesenta y tres de la Ley del Deporte?

El articulo sesenta y tres de la Ley dei Deporte remite que para el futbol

profqsional, obviamente, tenemos que regirnos por 1o que dicen los

estatutos de la PIFA..Pero, ¿qué pasa y por qué es necesario, po1'ejernplo,

una revisión de este artículo? Porque aquí tenemos un doble estándar.

iQué,es 1o que pasa con la Federación Ecuatoriana de Fútbol? Que en

muchos casos, cua.ndo ie conviene asume qt-re efectivamente 1-iene

amtoncmía, y. que se rige bajo el Estatuto de 1a FIFA;y: eri cambio, cuando

ñq; si fecüire a Iá pTote-c-róñ estátál. Y podemos mencionar un montón

de ejemplos, por decir algo el tema de seguridad, por decir algo e1 ter,na

de ia instalación de cámaras de video. ¿Qué es 1o que dice la Federacj.ón

Ecuatoriana de Fútbol cuando se le requiere con una obiigación de la

FIl.-A? Ah no, es que no podemos hacer porque los estadios no son

nuestros, los estadios son o de la asociaciones o de los equipos o de las

federaciones, por 1o tanto no podemos instalar. O cuando se le ciice, por

ejenrplo, que cumpla con los estándares mínimos de asientos que

establece cuarenta. y cinco centímetros, que establece como mínirno la

FIFA, doble estándar. O cuando tiene que cllmplir, incluso, con el niimero

de aseos que están establecidos en función del número de asistentes, la

Federación Ecuatoriana de Fútbol, doble estándar. Entonces, hay que

mod.ificar y hay que establecer que más allá de las reglas que rigen,

obviamente, el futbol internacional, pero en 1o pertinente, por ejemplo, a

temas de espacio púbiico, a temas de seguridad, a ternas relacionacios

con estos equipamientos mínimos, tiene que cumplir la normativa
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nacional. A..h[ hay, por ejernplo, una reforma pertinentq que debemos

pensar al artículo sesenta y tres de la Ley del Deporte, y vgy a mencionar

d.os o tres rrrás, solo como para ejemplificar. I\llire, es fundamental regular

de mejor manera .1o que podríamos señalar, las relaciones laborales

contractuales. que tienen. ios futbolistas, esto es fund.ameptal. Her4os

visto un año, ademas el futboi ecuatoriano está sacudldo por una

profunda crisis, en momento de esta crisis gs necesario regular esto,

regular al mismo tiempo 1o que. tiene que ver con la seguridad. social.

Todos hemos visto cómo se incumple durante un.año 1o que 9s.el p4go

de remuneraciones y, sin embargo, se busca acuerdos absoiutamente

extra lSqales sin que esLo esté claramente cleterminado. Eso toca regular,

toca establecer r: en la ley pertinente, pero establecer necesariamente un

link con la Ley del Deporte. Un tercer elemento es qlre debemos, psJamos

obiigados a mirar una estructura que modernice ia estructura clel futbol

protesional y clel Fitbol ecuatoriano. Qwizá 1o que ahora tenemos er:a

aclecuado para hace treinta, cuarenta años, pero ahora se requiere

también un nuevo marco jurídico para modernizar la estructura del

fútk¡o1 ecuatoriano. Es necesario regular mejor 1os fichajes que se hacen

a niños y a adolescentes. Aquí hemos compartido con ios colegas que son

asambleístas y podemos ver cuáles son las realidades, y cada uno de

nosotros podemos ver 1o que pasa en nuestras ciudades, 1o que pasa en

nuestras proviiicias, jóvenes, niños de once, doce años, que a ios padres

se les entrega mii, rnii qrrinientos dólares y, luego esos fichajes son- de

déterminado equípo o de cteterminado dirigente. En'otros países, por

ejemplo, hay la prohibición de que esto se haga antes de 1os quince años.

esto tiene que regularse de mejor forma. En el Ecuador está prohibido el

trabajo Ce los niños y adolescentes; sin embargo, parece que cuando se

trata clel tema de las formativas. todos hacemos caso orrriso de es'La
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prohibición y ta.mbién evitarnos qLre se regule de esta manera de manera

adecuad.a. De igual forma, creo que es importante que en este caso de 1as

formativas, para ttn cuarto, quinto caso, es necesario que en caso cie las

formativas d.eben existir criterios claros y responsabilidades respecto de

esos niños, adolescentes. que son muchas veces sacaclos de sus

domicilios y..están aquí. ¿Cr-ráles son esas restr)onsabilidades respecto de1

tema cÍe educació¡r, de salud, de afecto, de derecho a vacaciones? Esas

son realidades que ahora tenemos necesariamente que legislar y que

regul.ar; de t"1 forma gr" creo. que en.. estos temas,, por ejernplo,

necesariamente debemos.profurrdizar y debemos pensar en una reforma

alaLey del Deporte. Ot::o tema, se debe procurar un sexto tema, por decir

algo, solo por mencionar algunos, una mayor coordinación entre la

normati¡,-a nacional y también 1o que son los estatutos y la: norrnativas

de los máximos organismos, por ejemplo del futbol internacional.

Entonces, solo. he menc.ionado, cuatro, cinco temas que nos obiigan a que,

vearnos que este es un tema de importancia social, que todos los días

hablamos de la necesidad del deporte, y que no dejamos de ver que

efectir¡amente se lta avanzado y reconocer los éxitos que tiene el país,

pero también en esta rnateria nosotros no podemos dejar de cumplir

nuestra responsabj.lidad y mirar que éstos son temas de actualidad, que

m.erecen seguramente que podamos profitnclizaf,. Y, para conclt-rir, yo

dirÍa y me haría la misma pregunta que hacía e1 colega Ulises ¿cuántas

de estas cosas son aplicables solo a1 fútbol o cuántas pr:eden ser

efectivamente pensadas y son aplicables a otro tipo de deportes? Qué

pasa, por ejemplo con el tema de seguririad social, de remuneraciones de

los atletas, creo que hay algrinas cosas que la experiencia de estos años

de la aplicación del deporte, e incluso algunas d"ificultad.es que se han

presentado luego de esta aprobación, deberían ser los mejores insumos
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Í)ara no dejar de rre¡ una ley de esta lnat:uraleza qug tiene importancía, y

poder pensar en algunas reformas a ia Ley del Deporte que creq que son

urgentes, eue son necesarias y que además creo que ayudarían a regular

cosas que hasta ahora, de las que nos declaramos, nos declaramos locos

o simplemente , no las queremos ver. Gracias, Presidenta, gracias

compañeros.-------

LA SEÑORA PRESIPENTA. Gracias, señor Asambleísta. Tiene la palabra,

EL ASAMBLEÍSTA VELASCO ENRÍQUEZ CARLOS. Gracias, compañera

Presidenta. Compañeros asambleístas: Únicamente para d.ecir que destle

este 
.espacio 

qug la vida nos da para poCer comunicarngsl desde este

espacio. qr-re tenenros 1a enorme responsabilida,l de const¡uir ética

también, como efectores sociales que somos, el , ocultamiento de

documentos no existe, porque son absolutamente transparentes, 1o que

hay que obligar a leer los documentos que tenemos en ei contexto que se

refiere, eso me parece que es fundarnental para decirlo. La segunda cosa

en cuanto ai término de falacias, esas sol1 mentiras, y efl este proceso

político que estamos manejando nosotros no tenemos esas acciones;

entonces ha-r- que decir que las falacias se contraponen con 1as evidencias

científicas. Cuando se habla de una evidencia cientÍfica, comc 1o que se

está hablando de la angiotomografía se dice que hasta este rnomento, a

todo 1o que hemos investigado, no existe la posibilidad de declarar un

examen de esas características para que evite la muerte a alguien. Bajo

esa premisa terrdríamos que hacer entonces que Las angiotomografías

sean la cosa rnaravillosa, para que nadie pueda mc¡rir antes de los treinta

y cinco años. Y finalizo diciendo, en esta intervención corta, que 1as
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acciones que Urlo va d.esarrollando en este proyecto de 1"y, van

generallzando y haciendo acciones horizontales, más allá de esta acción

importante para el Ecuador como es un futbolista, pero como ya lo dijo

el compañero Ulises d.e la Cruzva a generar procesos ltorízctntales que

v?yan a tener acciones en todos los deportistas. Gracias, señora

Presidenta.--------- -- --------

LA SEÑORA PRESIDENTA. Gracias, señor Asambleísta.

planteada. ¿Hay apoyo a 1a moción? Señora Secretaria,

Hay una moció.n

votación.

LA SEI{ORA SECREIARIA. Enseguida, señora Presidenta. Señoras y

señores asambleístas, por f'avor, sírvanse registrar en su cu¡ul

electrónica. De tener alguna novedad, por favor, informar a 
"Pt?

Secretaría. Gracias. Ciento veintidós asambieístas presentes en ia sala,

señora Presidenta. Se pone en consideración del Pleno de la Asamplea

Nacionai el archivo del Proyecto de Ley Reformatoria a la l,ey ,le1

Futbolista Profesional. Señoras y señores asambleístas, por favor,

con.signen st-r voto. Se 1es recuerda que tienen veinte segundos para

ratificarlo, caso contrario se considerará abstención. Señor operador,

presente los resultados. Noventa y cinco votos afirmativos, doce

rregativos, cerc, blancos, quince abstenciones. Ha sido aprobado el

archivo del Proyecto de Ley Retbrmatoria a la Ley det Futbolista

Profesional, señora Presidenta. ---------

LA SEÑORA PRESIDENTA. Gracias, señora Secretaria. Con esto

suspendemos ia sesión núurero doscientos sesenta y cinco, quedando

pendiente el segundo debate para la Ley Orgánica del Fortal.ecirrriento y

Aptimízación del Sector Societari.o y Bursátil qu"e será conrrocaclo de
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manera oporhrna. Se suspende la sesión número doscientos sesenta y

cinco de este Pleno'de la Asamblea Naóional.

LA SEI'-ÍORA SECRETARIA. Tomado nota, señora Presidenta. Se suspende

VII

La señora Presidenta suspende la sesión cuando son las doce horas

treinta y seis minutcls.

R.IVADENEIRA
ta de la Asamblea Nacional

/ [,nI \\t r

)!/lv
,rrro4lllütr" o*, óñoz

Secretaria Generáf aA la Asamblea lYacional

FRS/mrp
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